
 ОТЧЕТ  

сенатора Российской Федерации Мартынова Сергея Александровича - 

представителя от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Республики Марий Эл 

за 2022 год 

 Наделен полномочиями сенатора Российской Федерации – представителя от 

законодательного (представительного) органа  государственной власти Республики 

Марий Эл  -   7 октября 2019 года.   

 Избран первым заместителем председателя Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности -  9 октября  2019 года. 

В период с 1 января 2022 года по 31 декабря 2022 года  деятельность была 

направлена на участие в заседаниях Совета Федерации и выполнение планов 

мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

(далее – Совет Федерации) на весеннюю и осеннюю сессии 2022 года, плана 

межпарламентского сотрудничества Совета Федерации на 2022 год и осуществлялась 

в соответствии с планами основных мероприятий Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности (далее – Комитет) на весеннюю и осеннюю сессии 2022 

года. 

1. Участие в заседаниях Совета Федерации 

 

 В 2022 году принял активное участие в рассмотрении вопросов повесток 20 

пленарных заседаний Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации.  

 По четырём федеральным законам выступил с докладом на заседаниях Совета 

Федерации.  
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2. Работа в комитетах и временных комиссиях Совета Федерации, 

в рабочих группах, созданных в Совете Федерации, органах  

при Совете Федерации и Председателе Совета Федерации 

  

В весеннюю сессию в соответствии с обязанностями: 

-  курировал направления деятельности Комитета в сфере военно-

промышленного комплекса, государственного оборонного заказа, бюджетной 

политики; 

- возглавлял Подкомитет по военно-промышленной политике и бюджету (далее 

– Подкомитет);  

- являлся руководителем  Секции по военно-промышленной политике и 

бюджету Экспертного совета при Комитете Совета Федерации по обороне и 

безопасности (консультативный орган); 

- являлся членом межведомственной рабочей группы коллегии Военно-

промышленной комиссии Российской Федерации по диверсификации и развитию 

рыночных механизмов в организациях оборонно-промышленного комплекса в целях 

импортозамещения и реализации национальных проектов; 

- являлся членом комиссии Совета Федерации по рассмотрению расходов 

федерального бюджета, направленных на обеспечение национальной обороны, 

национальной безопасности и правоохранительной деятельности; 

- являлся членом трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных 

отношений. 
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С октября 2022 года: 

- осуществлял взаимодействие с органами власти (ФСБ, МВД, Росгвардии, 

СВР, ФСО, Минюст, ФСИН, ФСПП); Генеральной прокуратурой, СКР, Верховным 

Судом, ФТС, ГФС, Минтранс (в части пунктов пропуска через государственную 

границу). 

- являлся членом Межведомственной комиссии Совета Безопасности 

Российской Федерации по общественной безопасности; 

- являлся членом рабочей группы по обеспечению взаимодействия  органов 

публичной власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и 

мобилизации, социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, 

принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей 

(созданной распоряжением Президента Российской Федерации 20 декабря 2022 года 

№ 420-рп. 

 За отчетный период принял участие: 

 - в открытом диалоге сенаторов РФ с Генеральным директором – 

председателем правления открытого акционерного общества "Российские железные 

дороги" О.В. Белозеровым;  

 - в открытом диалоге с министром строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации  И.Э. Файзуллиным; 

 -  в открытом диалоге с министром транспорта Российской Федерации В.Г. 

Савельевым; 

 - в Пленарном заседании "Диверсификация оборонно-промышленного 

комплекса - фундамент производства российской высокотехнологичной продукции"  

(организатор: Минпромторг России); 

- в заседании Президиума Совета законодателей Российской Федерации при 

Федеральном Собрании Российской Федерации, выступил с докладом на тему: 

"Военно-историческое наследие России как основа духовно-нравственного развития 

граждан Российской Федерации"; 

-  в заседании рабочей группы по обеспечению взаимодействия органов 

публичной власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и 

мобилизации, социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, 

принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей (место 

проведения: Министерство обороны Российской Федерации); 

-  в трех координационных совещаниях Председателя Совета Федерации, 

первых заместителей Председателя Совета Федерации и заместителей Председателя 

Совета Федерации с председателями Комитетов Совета Федерации (подготовка и 

рассмотрение законодательной деятельности Совета Федерации); 

 - в двух заседаниях Совета Палаты; 

-  участвовал в обеспечении проведения 67 различных мероприятий  Комитета  

Совета Федерации по обороне и безопасности, в том числе  49 очередных, 16 

внеочередных, 2 выездных,  

- в  41 заседании Комитета, при этом выступил на 8 заседаниях Комитета с  

докладами по рассматриваемым законам и иным вопросам; 

- в 18 совещаниях Комитета,   

- в  8 заседаниях "круглых столов" Комитета,  
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  - в 3 заседаниях комиссии Совета Федерации по рассмотрению расходов 

федерального бюджета, направленных на обеспечение национальной обороны, 

национальной безопасности и правоохранительной деятельности (в Совете 

Федерации) в 2 заседаниях комиссии Совета Федерации по рассмотрению расходов 

федерального бюджета, направленных на обеспечение национальной обороны, 

национальной безопасности и правоохранительной деятельности (в 

Государственной Думе); 

- в 2 заседаниях  трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных 

отношений в Правительстве Российской Федерации. 

 

Принял участие в мероприятиях Комитета: 

25 января – участвовал в заседании Круглого стола на тему "Современные 

принципы оборонной политики Японии. Необходимость укрепления национальной 

безопасности Российской Федерации" (совместно с Комитетом Совета Федерации 

по международным делам). 

В Японии идет активный процесс кардинальной модернизации основ 

оборонной политики, включая пересмотр "пацифистских" норм Конституции, 

принятие новой трактовки Основного закона с целью признания за Японией права 

на коллективную самооборону, либерализацию режима экспорта вооружений и 

военной техники, одобрение поправок в оборонное законодательство страны, 

предусматривающих расширение возможностей Сил самообороны Японии в ходе 

операций вне национальной территории. Пристальное внимание уделяется вопросам 

совершенствования организационно-штатной структуры Сил самообороны, 

повышения уровня оперативной и боевой подготовки, обновления парка военной и 

специальной техники, постановки на вооружение ракетных комплексов с 

наступательным потенциалом. Нынешняя администрация Японии намерена также 

закрепить право страны на нанесение упреждающих ударов по базам противника. 

10 февраля – участвовал в совещании "О совершенствовании системы 

подготовки кадров и организации воспитательной работы в учреждениях 

пенитенциарной системы Российской Федерации". 

Заслушана информация о нормативно-правовом регулировании, материальном 

и организационном обеспечении рассматриваемой сферы и поддержана 

необходимость совершенствования системы подготовки кадров для ФCИН России и 

системы профессионального отбора для органов и учреждений уголовно-

исполнительной системы. 

Престиж службы в уголовно-исполнительной системе значительно снижен 

ввиду экстремальных условий несения службы и нерешенности социально-

экономических проблем сотрудников. Финансирование оплаты труда сотрудников, 

материального и организационного обеспечения социальных и медицинских 

программ является недостаточным. Денежное довольствие сотрудников уголовно-

исполнительной системы - самое низкое среди сотрудников иных 

правоохранительных органов. В ряде субъектов Российской Федерации оно в 1,6-3,2 

раза ниже средней заработной платы в регионе. Данные обстоятельства привели к 

тому, что в настоящий момент в уголовно-исполнительной системе и ее 
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медицинских учреждениях вакантными остаются 11,5% должностей, существуют 

значительные проблемы с их комплектованием. 

 При этом отмечено, что одной из важнейших задач уголовно-исполнительной 

системы Российской Федерации является изоляция от общества лиц, осужденных к 

лишению свободы за совершение тяжких и особо тяжких преступлений, в том числе 

против государства и общества. 

22 февраля – принял участие в совещании совместно с Клубом военачальников 

Российской Федерации, посвященном Дню защитника Отечества. На совещании 

подведены итоги работы по законодательной деятельности, проведенной в 2021 

году, а также по решению вопросов социального обеспечения ветеранов, 

военнослужащих и сотрудников силовых ведомств, членов их семей и 

патриотического воспитания подрастающего поколения. 

 
1 марта – принял участие в совещании  Комитета "О ходе построения и 

развития аппаратно-программного комплекса "Безопасный город" в субъектах 

Российской Федерации, входящих в состав Центрального федерального округа (на 

примере Курской области)» в режиме ВКС.  

На территории Курской области мероприятия по построению и развитию АПК 

"Безопасный город" реализуются в составе комплексной системы обеспечения 

безопасности жизнедеятельности населения на базе унифицированного 

специального программного обеспечения Системы-112. Созданы функциональные 

подсистемы, в которых осуществляются информационный, пожарный, космический, 

химический, экологический, навигационный, радиационный, объектов ЖКХ и ТЭК, 

лесопожарный, видеонаблюдения и видеофиксации, метеорологический и 

геоинформационный мониторинги. Функционирует Центр управления регионом, 

осуществляющий координацию работ по мониторингу и обработке всех видов 

сообщений (жалоб) от граждан, поступающих в органы исполнительной власти 

Курской области, органы местного самоуправления, государственные и 
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муниципальные организации по всем каналам связи, в том числе с использованием 

инфраструктуры электронного правительства. 

Отмечена важность проводимой МЧС России работы по подготовке проекта 

федерального закона "О единой системе информационно-аналитического 

обеспечения безопасности среды жизнедеятельности и общественного порядка 

"Безопасный город" и результатов НИОКР "Безопасный город». 

22 марта - участвовал в совещании Комитета "О реализации Федерального 

закона "О противодействии терроризму". 

Было отмечено, что в 2021 году уровень террористических угроз в стране 

оставался достаточно высоким, однако скоординированная деятельность силовых 

структур обеспечила своевременность принятия необходимых мер по их 

нейтрализации. Объектами террористических посягательств в текущем и 

предшествующих годах являлись сотрудники правоохранительных органов, 

объекты органов власти, избирательные участки, а также места массового 

пребывания людей. По итогам совещания рекомендовано продолжить работу по 

разработке проектов федеральных законов: 

по уточнению полномочий по поиску, идентификации, локализации, 

обезвреживанию и уничтожению взрывоопасных предметов в местах и районах 

выполнения служебно-боевых задач и очистке местности и акваторий от 

взрывоопасных предметов: 

по  внесудебным механизмам принятия правоохранительными и иными 

государственными органами решения о приостановлении операций, связанных со 

списанием денежных средств с банковских счетов, в отношении которых имеются 

сведения об их использовании в целях финансирования террористической и 

экстремистской деятельности; 

об установлении возможности замораживания (блокирования) выплаты 

социальных пособий лицам, подозреваемым, обвиняемым либо признанным судом 

виновными в совершении преступлений террористической направленности, если 

есть основания полагать, что данные средства используются в целях ресурсного 

обеспечения террористов; 

об ужесточении ответственности лиц, осуществляющих организацию 

незаконного въезда и пребывания в Российской Федерации иностранных граждан, а 

также лиц, занимающихся организацией незаконной миграции. 

11 апреля – участвовал в заседании Круглого стола на тему "О 

дополнительных мерах по снижению уровня дорожно-транспортной аварийности 

при использовании средств индивидуальной мобильности". 

Был отмечен рост популярности использования гражданами средств 

индивидуальной мобильности, позволяющих оперативно перемещаться с 

минимальными экономическими затратами. Вместе с тем анализ аварийности на 

дорогах с участием средств индивидуальной мобильности показал, что данные 

средства представляют серьезную опасность как для пешеходов, так и для лиц их 

использующих, ввиду того, что они не оборудованы эффективными системами 

безопасности, но при этом способны развивать значительную скорость. Несмотря на 

то, что средства индивидуальной мобильности становятся фактическими 
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участниками дорожного движения, их статус, порядок и правила эксплуатации до 

настоящего времени не определены. 

12 апреля – участвовал в совещании "О готовности муниципальных районов к 

исполнению новых бюджетных обязательств, связанных с обеспечением первичных 

мер пожарной безопасности в границах муниципальных районов за границами 

городских и сельских населенных пунктов".  

Было отмечено, что к полномочиям органов местного самоуправления 

муниципальных районов относится обеспечение первичных мер пожарной 

безопасности в границах муниципальных районов за границами городских и 

сельских населенных пунктов. Территории в границах муниципальных районов за 

границами городских и сельских поселений представляют собой географические 

ландшафты, которые в свою очередь понимаются как однородные по 

происхождению и развитию территории, с присущими им специфическими 

природными ресурсами. 

По итогам совещания МЧС России, органам исполнительной власти субъектов 

РФ, органам местного самоуправления были даны рекомендации.  

12 апреля – принял участие в заседании Круглого стола на тему "Правовая 

служба Министерства внутренних дел Российской Федерации на современном этапе 

(к 240-летию создания)". 

В ходе заседания отмечено, что в системе юридической службы органов 

внутренних дел трудятся честные, принципиальные, грамотные и ответственные 

люди, настоящие профессионалы, которых объединяют общие цели и задачи. 

Прошедшие 10 лет после принятия Федерального закона "О полиции" показали, 

что заложенный в него вектор оправдал себя. Министерство внутренних дел 

Российской Федерации действует эффективно, опираясь на позитивный опыт 

прошлого, доверие гражданского общества, науку, новейшие информационные 

технологии. Юридическая служба органов внутренних дел активно участвует в 

оптимизации законодательства, воссоздании системы профилактики 

правонарушений, повышении правовой грамотности населения. 

22 апреля – участвовал в совместном заседании Комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному строительству и 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности – по подготовке доклада 

Генерального прокурора Российской Федерации о состоянии законности и 

правопорядка в Российской Федерации и о проделанной работе по их укреплению за 

2021 год в преддверии заседания Совета Федерации. 

25 апреля – участвовал в заседании "Круглого стола" на тему "Ментальные 

войны: проблемы и способы противодействия". 

В ходе заседания было отмечено, что атаки Запада (США и их союзников) на 

нашу страну носят характер постоянно усиливающегося гибридного воздействия, а 

также информационно-психологические и кибернетические атаки. Наращивается 

информационное воздействие на население России в целях размывания 

традиционных российских духовно-нравственных ценностей. Осуществляется 

массовое использование неправительственных организаций и зарубежных 

социальных сетей в ущерб интересам России. В экстремистскую и протестную 

деятельность все чаще вовлекается молодежь. Формируется асоциальное отношение 
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к институтам государственной власти и обществу в целом, осуществляется 

склонение детей через Интернет к суицидам, вовлечение в колумбайн-сообщества, 

наркопотребление, игры, которые создают прямую угрозу их жизни и здоровью. 

Комитетом отмечено, что в связи с усилением деструктивного воздействия 

требуется продолжить формирование и проведение единой государственной 

политики Российской Федерации, направленной на духовно-нравственное, 

патриотическое воспитание граждан, сохранение национальных традиций и 

семейных ценностей. 

24 мая - расширенное заседание Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности "О государственном регулировании вопросов безопасности 

использования беспилотных воздушных судов, а также радиотехнических средств 

воздействия на их каналы управления и системы навигации" 

Заслушав и обсудив доклады по теме расширенного заседания, установлено, 

что развитие беспилотной авиации открывает новые возможности для решения 

задач как в сфере обороны и безопасности государства, так и в сфере экономики. 

Одними из основных направлений развития технологий интеграции беспилотных 

воздушных судов в единое воздушное пространство Российской Федерации 

являются обеспечение общественной безопасности, противодействие 

противоправному использованию, контроль их ввоза и распространения. Особую 

опасность представляют беспилотные воздушные суда, способные в автономном 

режиме выполнять противоправные действия с использованием инерциальных и 

других систем, обеспечивающих их самоопределение в пространстве. Угрозу также 

представляют бесконтрольное коммерческое производство, распространение и 

использование средств противодействия беспилотным воздушным судам, которые 

при применении могут воздействовать на системы управления и навигации не 

только беспилотных, но и пилотируемых воздушных судов, а также на другие 

электронные и радио средства и системы с совместимыми характеристиками. 

24 мая - совещание "Правовое регулирование оборота охотничьего 

метательного оружия и изделий, конструктивно сходных с ним, а также 

охолощенного оружия для образовательных целей и на культурно-массовых 

мероприятиях".  

Существует ряд законодательно не урегулированных вопросов. В частности, 

неурегулированность вопросов оборота боеприпасов к охотничьему метательному 

оружию; 

- сложность идентификации владельцев охотничьего метательного оружия и 

боеприпасов к нему; 

- отсутствие правил оборота конструктивно сходных с оружием изделий; 

- отсутствие жестко регламентированных криминалистических требований к 

охотничьему метательному оружию, боеприпасов к нему и изделиям конструктивно 

сходных с ним; 

- отсутствует регламентация производства охолощенного оружия.  

По итогам совещания Росгвардии, МВД России и Минпромторгу России 

рекомендовано подготовить конкретные предложения по внесению изменений в 

Федеральный закон от 13 декабря 1996 г. № 150-ФЗ "Об оружии". 
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7 июня – принял участие в совещании "О проблемах, связанных с федеральным 

финансированием и распределением полномочий между федеральными органами 

исполнительной власти (федеральными государственными органами), в которых 

законодательством Российской Федерации предусмотрена военная служба, и 

органами местного самоуправления при благоустройстве военных городков" 

(совместно с Комитетом Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера и Комитетом 

Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам). 

На совещании подведены промежуточные итоги реализации комплекса 

мероприятий, связанных с передачей органам государственной власти субъектов РФ 

высвобождаемого Министерством обороны РФ военного имущества и земельных 

участков открытых военных городков. 

Обсудили комплекс проблемных вопросов, которые препятствуют 

эффективной реализации системы содержания и управления жилищным фондом, 

проведению благоустройства военных городков с целью их дальнейшей передачи в 

муниципальную собственность. 

Принято решение предложить Правительству Российской Федерации 

сформировать механизм финансирования системы содержания и управления 

жилищным фондом в Министерстве обороны Российской Федерации, проведения 

благоустройства и содержания жилых зон на территории военных городков принять 

к сведению, принять неотложные меры по устранению препятствий к вовлечению в 

хозяйственный оборот высвобождаемых имущественных комплексов. 

7 июля - совещание Комитета "Об итогах деятельности Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности по совершенствованию законодательства в 

сфере накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 

военнослужащих". 

Участники совещания отметили, что в настоящее время продолжается 

планомерная работа по рефинансированию и реструктуризации проблемных 

кредитов, полученных военнослужащими до 2018 года. Вместе с тем в процессе 

функционирования НИС продолжают возникать проблемные вопросы, требующие 

решения, это существенный рост стоимости жилья в 2020-2021 годах значительно 

превысил размер накопительного взноса и доходность от инвестирования средств 

НИС, что повлекло к снижению общей площади жилья, доступного для 

приобретения военнослужащими, как в кредит, так и за счет сформированных 

накоплений и неурегулированность вопроса погашения задолженности по 

ипотечным кредитам военнослужащим, которые увольняются с военной службы по 

достижению предельного возраста пребывания на военной службе, а также по 

состоянию здоровья с правом на использование накоплений и с общей 

продолжительностью военной службы 20 лет и более. 

Поддержаны предложения Минобороны России об изменении порядка 

передачи в доверительное управление накоплений жилищного обеспечения 

участников НИС, предусматривающих отказ от процедуры отбора на конкурсной 

основе управляющих компаний, осуществляющих управление средствами НИС, 

путем перехода на управление через уполномоченную государством управляющую 

компанию, 100% акций которой будут принадлежать опорному банку для оборонно-
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промышленного комплекса (в настоящее время ПАО "Промсвязьбанк"). Полагается 

целесообразным создание резервного фонда, наполнение которого 

предусматривается за счет части средств инвестиционного дохода, с целью 

рационального управления рисками системы. Средства фонда предлагается 

использовать на решение проблемных вопросов, в том числе связанных с 

погашением задолженностей военнослужащих по кредитам, осуществления выплат 

по судебным решениям, а также других вопросов, касающихся обеспечения 

функционирования НИС. 

В решении по итогам совещания Комитетом направлены рекомендации, в том 

числе ФГКУ "Росвоенипотека": совместно с заинтересованными ФОИВ провести 

согласование и, при наличии замечаний, доработку проекта федерального закона, 

подготовленного в целях реализации поручения Президента Российской Федерации 

от 10 апреля 2022 года № Пр-623 "О совершенствовании накопительно-ипотечной 

системы жилищного обеспечения военнослужащих" (далее – Поручение № Пр-623); 

при участии ПАО "Промсвязьбанк" провести дополнительное согласование проекта 

федерального закона, направленного на снижение издержек на функционирование 

системы, связанных с выплатой вознаграждения управляющим компаниям, 

осуществляющих управление средствами НИС, и формированием резервного фонда. 

16 августа - участвовал в открытии Международного военно-технического 

форума «Армия-2022», который проходил в выставочном центре «Патриот» в 

Московской области с 15 по 21 августа. На открытии крупнейшего в своей сфере 

форума выступил глава государства. По словам Президента, россияне по праву 

гордятся своими армией и флотом. Он напомнил, что сегодня по всему миру многие 

государства считают себя союзниками и единомышленниками России. 

Выступил также в рамках круглого стола Торгово-промышленной палаты РФ. 

Тема: «Диверсификация и импортозамещение». В масштабном форуме «Армия-

2022» приняли участие и предприятия ОПК из Марий Эл: Красногорский комбинат 

автофургонов, Завод полупроводниковых приборов. Крупнейшее предприятие 

Марий Эл – Марийский машиностроительный завод активно занимается вопросами 

диверсификации. И, конечно, предприятия ОПК продолжают выполнять важнейшие 

задачи в рамках гособоронзаказа. 
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Кроме того, вместе с генеральным директором РТИ им. академика А.Л.Минца 

Юрием Аношко посетил на форуме «Армия-2022» площадку Марийского 

государственного университета. Об экспозиции вуза рассказал ректор МарГУ 

Михаил Швецов. В частности, участникам форума продемонстрировали 

возможности геопортала университета. 

Один из ведущих государственных вузов Марий Эл – Поволжский 

государственный технологический университет представил здесь свои разработки: 

беспилотный снегоход, болотоход и мотовездеход. Делегация ПГТУ провела 

переговоры с представителями ведущих предприятий российской «оборонки». 

На форуме «Армия-2022» выступил в рамках круглого стола «Народы СССР в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Исторический дискурс к 100-летию 

образования СССР», организатором которого является Научно-исследовательский 

институт военной истории Военной Академии Генерального штаба Вооруженных 

сил Российской Федерации. Тема этого разговора оказалась сегодня как никогда 

актуальна. Великая Отечественная война занимает в истории особое место. И 

поэтому наш долг – беречь память о величайшей доблести отцов и дедов, 

отстоявших независимость Отечества и будущее земной цивилизации. 

Выступил с докладом на тему "Историческая память о Победе народов СССР в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 годов". 

18 августа - расширенное заседание межведомственной рабочей группы 

коллегии военно-промышленной комиссии Российской Федерации по 

диверсификации и развитию рыночных механизмов в организациях ОПК в целях 

импортозамещения и реализации национальных проектов. 

20 сентября – участвовал в Круглом столе на тему "Традиции и воинские 

ритуалы в Вооруженных Силах Российской Федерации: опыт и пути 

совершенствования" (к 350-летию со дня рождения Петра I). 

В ходе "круглого стола" было отмечено, что воинские традиции являются 

частью национально-государственных традиций и имеют огромное значение для 

духа армии и флота, морально-психологического климата каждого воинского 

коллектива. Они являются важным фактором патриотического воспитания граждан, 

поскольку содействуют дальнейшему укреплению и развитию сознательной 

дисциплины и организованности не только военнослужащих, но и всех членов 

нашего общества, воспитанию высокоразвитого чувства ответственности и 

общественного долга. 

 Федеральным органам исполнительной власти Комитетом направлены 

рекомендации, в том числе о продолжении работы по развитию воинских традиций 

и ритуалов с учетом специфики национальной жизни и военной истории народов, 

составляющих единый многонациональный народ Российской Федерации и 

популяризации  положительных традиций, часто связанных с военной 

специальностью или родом войск в федеральных органах исполнительной власти, в 

которых предусмотрена военная служба. 

3 октября – вел заседание Комитета, где выступил с вопросом об избрании 

Председателем Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Бондарева 

Виктора Николаевича, первым заместителем Чижова Владимира Алексеевича, и 
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доложил  Федеральный  закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

порядке осуществления иностранных инвестиций в хозяйственные общества, 

имеющие стратегическое значение для обеспечения обороны страны и безопасности 

государства" (в части уточнения видов деятельности, имеющих стратегическое 

значение). № 95537-8. 

3 октября – вел расширенное заседание Комитета на тему "Об отдельных 

вопросах обеспечения внутренней безопасности региона" (в рамках Дней Омской 

области в Совете Федерации. Участники заседания обсудили актуальные вопросы 

обеспечения компенсации ущерба гражданам, пострадавшим от пожаров, передачи 

земель Министерства обороны Российской Федерации в муниципальную 

собственность города Омска, развития пунктов пропуска через российско-

казахстанскую государственную границу, с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти. 

В проект постановления Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации "О государственной поддержке социально-экономического 

развития Омской области" направлены предложения. 

3 октября - вел совещание "О нормативно-правовом обеспечении 

функционирования мобилизационных людских резервов в Вооруженных Силах 

Российской Федерации". Мобилизационный людской резерв является наиболее 

подготовленной частью Вооруженных Сил Российской Федерации. В настоящее 

время выработана система подготовки резервистов, предусматривающая одиночную 

подготовку и подготовку в составе подразделения воинской части. Граждане, 

заключившие контракт на пребывание в резерве, обеспечены формой одежды из 

состава войскового комплекта полевого обмундирования. Соединения и воинские 

части, комплектуемые резервистами, обеспечены вооружением, военной техникой и 

материальными средствами. Наличие мобилизационного людского резерва 

позволяет сократить время приведения воинской части, подразделения в готовность 

к ведению боевых действий. 

По итогам совещания направлены рекомендации, в том числе: Правительству 

Российской Федерации рассмотреть возможность выделения дополнительных 

бюджетных средств на повышение денежных выплат гражданам, пребывающим в 

мобилизационном людском резерве Вооруженных Сил Российской Федерации; 

Министерству обороны Российской Федерации, совместно с Министерством труда и 

социальной защиты Российской Федерации, Министерством здравоохранения 

Российской Федерации, Министерством финансов Российской Федерации 

сосредоточить усилия на соблюдении установленных социальных гарантий 

гражданам, пребывающим в мобилизационном людском резерве; органам 

государственной власти субъектов Российской Федерации продолжить работу по 

привлечению граждан к заключению контрактов с Министерством обороны 

Российской Федерации на пребывание в мобилизационном людском резерве, 

рассмотреть возможность осуществления дополнительных мер специальной 

поддержки резервистов. 

3 октября – принял участие во внеочередном заседании Комитета по 

ратификации договоров:  
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"О ратификации Договора между Российской Федерацией и Донецкой 

Народной Республикой о принятии в Российскую Федерацию Донецкой Народной 

Республики и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта". 

"О ратификации Договора между Российской Федерацией и Луганской 

Народной Республикой о принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной 

Республики и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта". 

"О ратификации Договора между Российской Федерацией и Запорожской 

областью о принятии в Российскую Федерацию Запорожской области и образовании 

в составе Российской Федерации нового субъекта". 

"О ратификации Договора между Российской Федерацией и Херсонской 

областью о принятии в Российскую Федерацию Херсонской области и образовании 

в составе Российской Федерации нового субъекта". 

2. О Федеральных конституционных законах: 

"О принятии в Российскую Федерацию Донецкой Народной Республики и 

образовании в составе Российской Федерации нового субъекта - Донецкой 

Народной Республики". 

"О принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной Республики и 

образовании в составе Российской Федерации нового субъекта - Луганской 

Народной Республики". 

"О принятии в Российскую Федерацию Запорожской области  

и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта - Запорожской 

области".  

"О принятии в Российскую Федерацию Херсонской области  

и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта - Херсонской 

области".  

3 октября – участвовал в совещании по вопросу реализации поручения 

Правительства Российской Федерации о строительстве в г. Хараре (Республика 

Зимбабве) Музея освобождения Африки. 

заслушали информацию о проделанной работе и обсудили проблемные 

вопросы, требующие решения в том числе: 

отсутствие установленного источника бюджетного финансирования проведения 

соответствующих работ в Республике Зимбабве, в том числе для командирования 

специалистов в эту страну для понимания концепции проекта и его привязки к 

местности; 

неопределенность балансодержателя, которому будет передан в оперативное 

управление Мемориал и созданная при нем инфраструктура; 

отсутствие законодательной основы для соответствующих работ за границей, в 

данном случае в Республике Зимбабве; 

назначение ответственного исполнителя по демилитаризации передаваемого 

оружия. 

Направлены запросы в Минфин России, в Федеральную службу по военно-

техническому сотрудничеству (ФСВТС) Российской Федерации  по определению 

источников финансирования и образцов ВВСТ, необходимых для оправки в 

Зимбабве. 
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18 октября – принял участие в совещании "Актуальные вопросы 

совершенствования законодательного регулирования и обеспечения 

противодействия воинской преступности и криминализации среды 

военнослужащих" (совместно с Главной военной прокуратурой и Главным военным 

следственным управлением Следственного комитета Российской Федерации). 

На совещании отмечено, что современный период развития  России 

характеризуется комплексным содержанием, новизной и разнообразием текущих 

задач жизнеобеспечения войск и воинских формирований, а также стоящих перед 

ними специальных и боевых задач по всем направлениям деятельности и 

предназначения. Характер задач, выполняемых войсками и воинскими 

формированиями России, а также условия их выполнения, определяют содержание 

реальных воинских правоотношений, которые становятся в настоящее время все 

более разносторонними и многоплановыми. Военнослужащий является главным 

исполнителем упомянутых задач, отвечающий за законность, обоснованность и 

своевременность своих действий (бездействия) и решений в ходе служебной 

деятельности. По итогам совещания направлены рекомендации федеральным 

органам исполнительной власти касающиеся совершенствования законодательства, 

в части порядка прохождения военной службы, повышения эффективности 

предупреждения и противодействия воинской преступности, обеспечения полноты и 

всесторонности надзора за правильным применением законодательства, выявления 

причин и условий зарегистрированных преступлений. 

1 ноября – принял участие в Круглом столе на тему "Цифровая трансформация 

военных комиссариатов". 

Заслушав информацию участников "круглого стола" было  отмечено, что 

цифровизация деятельности военных комиссариатов включает оснащение каждого 

из них современным комплексом средств автоматизации, формирование единой 

информационной среды организационно-мобилизационных органов и 

предоставление государственных услуг с использованием цифровых технологий, 

отвечающим современным требованиям. В интересах межведомственного 

взаимодействия Министерством обороны Российской Федерации совместно с 

Министерством цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 

Федерации реализовано подключение военных комиссариатов к платформе 

государственных сервисов. Проводится дальнейшая работа по формированию 

широкого перечня услуг и сервисов военных комиссариатов для предоставления 

гражданам через единый государственный портал. Оснащение военных 

комиссариатов цифровым телекоммуникационным оборудованием, предоставление 

доступа к закрытому и конфиденциальному сегментам сети передачи данных 

Министерства обороны Российской Федерации, а также предоставление 

широкополосного доступа к сети "Интернет", проводится в рамках программы 

"Цифровая экономика Российской Федерации" и будет завершено до конца 2023 

года. 

3 ноября-принял участие в Торжественной церемонии награждения участников 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта "Дети-герои".  

В рамках Всероссийского гражданско-патриотического проекта "Дети-герои" 3 

ноября 2022 года в Совете федерации состоялась IX торжественная церемония 
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награждения детей и подростков, проявивших личное мужество в экстремальных 

ситуациях и спасших человеческие жизни. Памятной медалью Совета Федерации 

"За проявленное мужество" награждено 152 юных героя из 54 субъектов Российской 

Федерации. 

4 ноября -  "Круглый стол" на тему "Перспективные направления развития 

здравоохранения в сельской местности" (Комитет по аграрной политике, Комитет по 

обороне и безопасности совместно с Комитетом Совета Федерации по социальной 

политике). 

15 ноября – участвовал в Круглом столе на тему "Стратегии и целевые 

установки патриотического воспитания школьников и молодежи в условиях ведения 

ментальных войн" (совместно с Комитетом Совета Федерации по социальной 

политике, Комитетом Совета Федерации по науке, образованию и культуре, 

Комитетом Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 

деятельности). 

В ходе мероприятия отмечено, что угрозу российскому патриотизму, 

традиционным ценностям представляет деятельность экстремистских и 

террористических организаций, отдельных средств массовой информации и 

массовых коммуникаций, действия недружественных государств, 

транснациональных корпораций и иностранных некоммерческих организаций, а 

также деятельность некоторых организаций и лиц на территории России.  

Участники круглого стола поддержали необходимость проведения системной и 

последовательной государственной политики в сфере патриотического воспитания 

подрастающего поколения граждан Российской Федерации, сохранения и 

укрепления традиционных ценностей, усилению защищенности российского 

общества от угроз и рисков в идеологической сфере, ориентированность на 

формирование высоконравственной личности, обладающей актуальными знаниями 

и умениями, готовой к мирному созиданию и защите Отечества 

29 ноября -  участвовал в Круглом столе на тему "Нюрнбергский процесс: 

приговор во имя мира, всемирно-историческое значение" (совместно с Комитетом 

Совета Федерации по международным делам). 

Отмечено, что на протяжении всех лет, прошедших с окончания Второй 

мировой войны, не прекращаются попытки отрицания фактов исторических 

событий. Продолжается осознанная политика по избирательному подбору и 

последующей вольной интерпретации исторических фактов, действительно 

имевших место, а также по откровенной фальсификации событий предвоенной 

истории Европы. 

 Комитетом направлены рекомендации, в том числе предусматривающие: 

-противодействие попыткам Западной Европы и США повлиять на 

общественное мнение в целях пересмотра Ялтинско-Потсдамской системы 

международных отношений,  

-поддержку общественных инициатив в иностранных государствах, 

направленных на объективное информирование общественности о современных 

процессах героизации пособников нацистских преступников,  
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-продолжение разработки и издание учебно-методических пособий по истории, 

в которых объективно отражалась бы роль многонационального народа СССР в 

освобождении народов стран Европы от германского нацизма,  

-активизацию использования ресурсов информационно-телекоммуникационной 

сети "Интернет", в том числе социальных сетей, а также другие информационно-

коммуникационные ресурсы для распространения исторической правды о Великой 

Отечественной войне, о роли народов СССР в разгроме гитлеровской Германии, о 

нацистских преступниках и их пособниках. 

13 декабря – проводил совещание Комитета по обороне и безопасности 

"Взаимодействие со Следственным комитетом Российской Федерации: практика и 

пути совершенствования". 

По итогам совещания направлены рекомендации: 

Главному военному следственному управлению Следственного комитета 

Российской Федерации совместно с Министерством обороны Российской 

Федерации проработать вопросы о необходимости изменения законодательства в 

части, касающейся: порядка приобретения статуса военнослужащих, призванных на 

военную службу по мобилизации, в том числе, особенностей, имеющих правовое 

значение для уголовно-процессуального применения; определения статуса 

военнослужащих, призванных на военную службу по мобилизации, при исполнении 

ими специальных и боевых задач в современных условиях мобилизации, военного 

положения, вооруженного конфликта и ведения боевых действий; 

Московской академии Следственного комитета Российской Федерации 

внедрить в учебный процесс участие обучающихся в мероприятиях Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации (по согласованию). 

22 декабря - "Круглый стол" на тему "Совершенствование законодательства о 

противодействии преступлениям, совершаемым с использованием мобильных 

средств связи лицами, находящимися за пределами Российской Федерации". 

В ходе совещания отмечено, что значительное число колл-центров 

расположено на территории Украины. Прослеживается прямая связь с началом 

специальной военной операции -  с началом боевых действий активность 

мошенников, действующих с согласия и под контролем СБУ снизилась.  

Для предупреждения всех видов киберхищений необходима слаженная работа 

на всех этапах как регуляторов, правоохранителей и операторов связи – от 

информирования граждан о преступных схемах до блокировки звонков с подменой 

номера и пресечения вывода денежных средств.  

Необходимо повысить заинтересованность самих финансовых учреждений в 

обеспечении безопасности клиентов. 

В текущем году от хакерских атак уже пострадали 65 миллионов человек. Но 

даже при снижении количества атак мошенников, о чем свидетельствует статистика, 

ущерб, нанесенный ими, вырос на 24% и составил почти 4 миллиарда рублей. Чаще 

всего преступники пользовались методами социальной инженерии, создавая 

поддельные сайты банков или онлайн-магазинов. За январь-сентябрь 2022 года 

Центральный банк заблокировал более 10 тысяч таких страниц в интернете. При 
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этом вернуть обманутым пользователям в этом году получилось лишь чуть больше 

3,5% от общей суммы похищенных средств. 

Подчеркнута актуальность блокировки трафика от неидентифицированных 

абонентов, либо от пользователей услугами связи, использующих технологии 

подмены номера, с которого осуществляется вызов. 

Принято решение до 1 февраля направить в Комитет аргументированные 

предложения по совершенствованию законодательства в обозначенной сфере; 

Поступившие материалы использовать при подготовке итогового доклада о 

реализации постановления Совета Федерации. 

Принял участие в мероприятиях, проводимых другими Комитетами 

Совета Федерации: 

8 января – принял участие в совещании Коллегии Военно-промышленной 

Комиссии Российской Федерации по вопросу осуществления в электронной форме 

закрытых конкурентных закупок с использованием функционала 

специализированной электронной площадки Автоматизированная система торгов 

государственного оборонного заказа.  

10 февраля, 24 мая, 7 июня, 3 октября, 1 ноября, 13 декабря, 22 декабря - 

участвовал в совместных заседаниях Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству и Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности, на которых прошли обсуждения 

представленных Президентом Российской Федерации кандидатур на должности 

прокуроров субъектов Российской Федерации прокуроров специализированных 

прокуратур, приравненных к прокурорам субъектов Российской Федерации 

(военного прокурора), прокурора природоохранной прокуратуры. 

2 марта – принял участие в совещании Комитета Совета Федерации по 

экономической политике  (совместно с Комитетом Совета Федерации по обороне и 

безопасности) "О реализации нормативных правовых актов, регулирующих вопросы 

обеспечения транспортной безопасности на объектах воздушного, 

железнодорожного, морского и речного транспорта".  

7 июня – принял участие в расширенном заседание Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам по вопросу "О проекте 

постановления Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

"О предложениях Совета Федерации ФС РФ по формированию концепции 

федерального бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов" 

7 июля – принял участие в расширенном заседании Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, в рамках подготовки проведения на 

очередном заседании Совета Федерации "правительственного часа" с участием 

директора Федеральной службы по финансовому мониторингу Ю.А. Чиханчина по 

теме: "О мерах по противодействию незаконным финансовым операциям".  

7 июля  - участвовал в совещании "Об участии Российской Федерации в 

деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и 

безопасности".  

На совещании было подчеркнуто успешное проведение миротворческой 

операции в Республике Казахстан в январе 2022 года, приведшей к стабилизации 

внутриполитической обстановки и восстановлению правопорядка в стране. 



18 

 

Отметили необходимость дальнейшего проведения миротворческих операций в 

Нагорном Карабахе, Приднестровском регионе Республики Молдова с учетом роста 

военно-политической напряжённости в мире, особенно по периметру границ России 

и государств постсоветского пространства. 

Подчеркнута важность продолжения активного участия Российской Федерации 

в международной миротворческой деятельности соответствию данной задачи и ее 

национальным интересам, как постоянного члена Совета Безопасности ООН. 

Участники дискуссии признали необходимость активизации межведомственной 

работы по расширению вклада Российской Федерации в миротворческую 

деятельность ООН с учетом национальных, политических и экономических 

интересов России. 

1 ноября – принял участие в расширенном заседании комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам с участием руководителя 

Федерального агентства по управлению государственным имуществом В.В. 

Яковенко. 

1 ноября – принял участие на заседании Комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам, где выступил с докладом "О федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О накопительно-ипотечной системе 

жилищного обеспечения военнослужащих". 

11 июля - в рамках оказания гуманитарной помощи жителям ДНР и ЛНР в 

преддверии начала нового учебного приобретены необходимые для 

первоклассников Донецкой и Луганской Республик ранцы, канцтовары и иные 

предметы школьной принадлежности.  

22-23 ноября – принял участие в визите в составе делегации Совета Федерации 

в Волгоградскую область, где состоялось выездное совещание Комитетов Совета 

Федерации на тему "Вопросы обеспечения технологической и экономической 

безопасности Российской Федерации и развития промышленного потенциала 

регионов (экономический и социальный аспекты) под председательством первого 

заместителя Председателя совета Федерации А.В. Яцкина. 

Выступил с докладом на тему "О внесении изменений в законодательство 

Российской Федерации, регулирующие вопросы ценообразования на продукцию, 

поставляемую по государственному оборонному заказу". 

Участвовал в Пленарном заседании Межрегионального промышленно-

энергетического форума " ПРОМ-ЭНЕРГО-ВОЛГА 2022" на тему "Работа 

промышленного сектора в современных условиях". 

19 декабря – принял участие в заседании Межведомственной Комиссии Совета 

Безопасности Российской Федерации по общественной безопасности,  в рамках 

которого утверждены 4 вопроса, в том числе проект Плана работы МВК Совета 

Безопасности Российской Федерации на 2023 год.  

21 декабря – принял участие в заседании рабочей группы по обеспечению 

взаимодействия органов публичной власти и организаций по вопросам 

мобилизационной подготовки и мобилизации, социальной и правовой защиты 

граждан Российской Федерации, принимающих участие в специальной военной 

операции, и членов их семей, созданной распоряжением Президента Российской 



19 

 

Федерации 20 декабря 2022 года № 420-рп (проходило в Министерстве обороне 

Российской Федерации). 

– принял участие в Торжественном мероприятии посвященном юбилею 

Военной академии Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации. 

- принимал участие в качестве  руководителя и члена команды Совета 

Федерации в 6 соревнованиях по пулевой стрельбе среди команд Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и команд Субъектов Российской 

Федерации (с командами Республики Бурятия, Ленинградской области, Республики 

Адыгея, Омской области, Новгородской области, Республики Саха (Якутия). 

1 сентября - 28 сентября – прошел обучение на факультете переподготовки и 

повышения квалификации Военной ордена Кутузова ордена Ленина 

краснознаменной ордена Суворова академии Генерального штаба Вооруженных Сил 

Российской Федерации (кафедра государственного управления и национальной 

безопасности  с защитой Итоговой работы на тему "Устремления США в 

Черноморском регионе". 

 

3. Работа в подкомитете  

по военно-промышленной политике и бюджету  

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

 

I. Участие подкомитета по военно-промышленной политике и бюджету в 

законотворческой работе 

В отчетный период  подкомитет активно участвовал в законодательной 

деятельности. Так, в 2022 году на сопровождении подкомитета находились 35 

проектов федеральных законов по вопросам военно-промышленной политики и 

бюджета. В течение года подкомитет рассмотрел и предложил Совету Федерации 

одобрить 25 федеральных законов, из них 10 – в качестве ответственного 

исполнителя: 

"О внесении изменений в статьи 28 и 29 Федерального закона "О защите 

конкуренции" и Федеральный закон "О порядке осуществления иностранных 

инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стратегическое значение для 

обеспечения обороны страны и безопасности государства" (по вопросу развития 

специальных административных районов и деофшоризации российской экономики), 

№ 1214051-7 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном оборонном 

заказе" (по вопросу начисления процентов за пользование уполномоченным банком 

денежными средствами, находящимися на отдельном счете), № 44740-8* 

"О внесении изменений в статью 26 Федерального закона "О банках и 

банковской деятельности" и статью 9 Федерального закона "Об оперативно-

розыскной деятельности" (в части уточнения срока предоставления кредитными 

организациями справок, выдаваемых на основании судебного решения 

должностным лицам органов, уполномоченных осуществлять оперативно-

розыскную деятельность), № 471754-7; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об экспортном контроле" (в 

части совершенствования правовых основ государственного регулирования 
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внешнеэкономической деятельности в отношении контролируемых товаров и 

технологий), № 1230879-7; 

"Об особенностях осуществления отдельными лицами деятельности на 

территории закрытого административно-территориального образования 

Циолковский Амурской области и о внесении изменения в статью 3 Закона 

Российской Федерации "О закрытом административно-территориальном 

образовании", № 100514-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (об обеспечении устойчивой работы транспортного комплекса и 

поддержки субъектов предпринимательской деятельности в условиях внешнего 

санкционного давления), № 98359-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном оборонном 

заказе" (по вопросу предоставления информации о формировании цен на продукцию 

по государственному оборонному заказу), № 50925-8; 

"О внесении изменений в статьи 8 и 12 Федерального закона "О 

государственной оборонном заказе" (в части установления типовых условий 

контрактов), № 85443-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (в части осуществления закупки, по результатам которой заключается 

контракт со встречными инвестиционными обязательствами), № 107527-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации", № 127249-8; 

"О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О приостановлении 

действия части второй статьи 43 Закона Российской Федерации "О пенсионном 

обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, 

Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом 

наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-

исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, 

органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей" (по 

вопросу индексации "военной" пенсии на 8,6% с 1 января 2022 года) № 69208-8; 

"О внесении изменений в статьи 264 и 272 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации" (о включении в перечень прочих расходов, связанных с 

производством и реализацией, расходов по стандартизации оборонной продукции), 

№ 29577-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О ветеранах",  

№ 92634-8; 

"О статусе военнослужащих" (в части уточнения порядка жилищного 

обеспечения отдельных категорий военнослужащих), № 1055205-7*; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О рыболовстве и сохранении 

водных биологических ресурсов" и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (в части выдачи разрешения на добычу (вылов) водных биоресурсов в 

электронном виде и ведения электронного промыслового журнала), № 1260573-7; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации", № 127249-8; 
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"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (по вопросу отнесения к выгодоприобретателям по обязательному 

государственному страхованию фактических воспитателей погибших (умерших) 

военнослужащих), № 1195764-7; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О порядке осуществления 

иностранных инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стратегическое 

значение для обеспечения обороны страны и безопасности государства" (в части 

уточнения видов деятельности, имеющих стратегическое значение), № 95537-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О внесении изменений в 

Федеральный закон "О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)" 

и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части особенностей 

изменения условий кредитного договора, договора займа" и Федеральный закон "Об 

особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) 

лицами, призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 

Российской Федерации, лицами, принимающими участие в специальной военной 

операции, а также членами их семей и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части поддержки обществ с 

ограниченной ответственностью, чей единственный участник выполняет функции 

единоличного исполнительного органа и был призван в Вооруженные Силы 

Российской Федерации), № 209496-8; 

"О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения 

военнослужащих" (о повышении эффективности реализации военнослужащими 

прав на жилищное обеспечение в рамках накопительно-ипотечной системы), № 

17973-8; 

"О внесении изменений в статью 4 части первой, часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (в части отдельных вопросов налогообложения), № 201629-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (в части получения кредитными организациями сведений из Единого 

государственного реестра записей актов гражданского состояния), № 123829-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О статусе военнослужащих" и 

об обеспечении жилыми помещениями некоторых категорий граждан" (в целях 

повышения эффективности использования средств федерального бюджета, 

выделенных для обеспечения улучшения жилищных условий граждан, уволенных с 

военной службы), № 172859-8; 

"О приостановлении действия части второй статьи 43 Закона Российской 

Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу 

в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по 

контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, 

учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной 

гвардии Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 

Федерации, и их семей", № 201620-8; 

"О внесении изменения в статью 149 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации" (об освобождении от налогообложения НДС отдельных 

видов исключительных прав), № 232775-8. 
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2. Участие подкомитета по военно-промышленной политике и бюджету в 

подготовке и проведении парламентских слушаний, "правительственных 

часов", выполнении поручений Совета Федерации, др. мероприятий 

1 июня - при активном участии подкомитета  подготовлено выездное заседание 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности в г. Киров на тему "О 

мероприятиях по реализации постановления Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации от 10 ноября 2021 года № 476-СФ "О 

перспективных направлениях развития оборонно-промышленного комплекса 

Российской Федерации" (на примере предприятий оборонно-промышленного 

комплекса, расположенных на территории Кировской области).  

Постановление Совета Федерации № 476-СФ принято по итогам 

"правительственного часа" с участием Заместителя Председателя Правительства 

Российской Федерации Ю.И. Борисова. В основу постановления Совета Федерации 

№ 476-СФ положены предложения федеральных органов исполнительной власти, 

научных организаций, интегрированных структур и предприятий ОПК, в том числе 

предприятий Кировской области. 

В ходе реализации указанного постановления на примере предприятий ОПК, 

расположенных на территории Кировской области, участниками заседания было 

отмечено, что, несмотря на принятые компенсационные меры по поддержке 

предприятий ОПК в условиях санкционного давления на экономику России, 

продолжается работа по совершенствованию законодательства, регулирующего 

деятельность ОПК в части выполнения ГОЗ. 

По итогам заседания, с учетом поступивших информации и предложений 

Комитетом направлены рекомендации Правительству Российской Федерации для 

практической реализации. 

7 июля - подготовлено и проведено совещание Комитета "Об итогах 

деятельности Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности по 

совершенствованию законодательства в сфере накопительно-ипотечной системы 

жилищного обеспечения военнослужащих" в рамках выполнения постановления 

Совета Федерации от 28 марта 2018 года № 91-СФ "О состоянии и проблемах 

накопительно-ипотечной системы кредитования военнослужащих". 

В рамках законодательной инициативы Комитета по совершенствованию 

законодательства в сфере ипотечного кредитования в текущем году принят 

Федеральный закон № 422-ФЗ от 4.11.2022г., предусматривающий изменения в 

Федеральный закон "О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения 

военнослужащих", направленный на повышение эффективности реализации 

военнослужащими прав на жилищное обеспечение в рамках НИС, в том числе на 

поддержку военнослужащих, участвующих в СВО.  

Названным Федеральным законом внесены изменения, которые, в том числе 

предусматривают: 

предоставление участникам боевых действий, в том числе участникам СВО 

дополнительных гарантий в виде предоставления права на приобретение жилья 

сразу после включения в НИС (по общему правилу такое право наступает через три 

года участия в системе); 
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полное погашение остатка ипотечного кредита, полученного военнослужащим 

в рамках реализации прав по НИС, при увольнении военнослужащего в связи с 

признанием его негодным к военной службе, независимо от выслуги лет (ранее эта 

норма применялась только в связи с гибелью или смертью военнослужащих, у 

которых были непогашенные ипотечные кредиты). 

В 2023 году мониторинг реализации накопительно-ипотечной системы 

жилищного обеспечения военнослужащих будет продолжен. 

28 октября - проведено совместное совещание Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности и Комитета Совета Федерации по экономической политике 

(в закрытом режиме) с участием представителей соответствующих подразделений 

Минобороны России, Минпромторга России, ФАС России, АО "Рособоронэкспорт", 

региональных органов власти Республики Марий Эл, Московской и Пензенской 

областей, руководителей предприятий оборонно-промышленного комплекса-

изготовителей средств индивидуальной бронезащиты. 

По итогам совещания соответствующим органам исполнительной власти даны 

конкретные поручения, а также, учитывая, что Минобороны России продолжает 

набор граждан, желающих добровольно заключать контракты о прохождении 

военной службы, принято решение создать рабочую группу из числа членов 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, с привлечением 

представителей Минобороны России и Минпромторга России по дальнейшему 

мониторингу обеспеченности личного состава боевых подразделений средствами 

бронезащиты и обмундирования. 

23 ноября - в соответствии с распоряжением Совета Федерации от 27 ноября 

2022 года № 184рп-СФ подкомитетом проводилась работа по подготовке принятия 

членами Комитета  участия в выездном совещании под председательством первого 

заместителя Председателя Совета Федерации А.В. Яцкина по теме "Вопросы 

обеспечения технологической и экономической безопасности Российской 

Федерации и развития промышленного потенциала регионов" г. Волгоград, в части 

вопросов внесения изменений в законодательство Российской Федерации, 

регулирующих вопросы ценообразования на продукцию, поставляемую по 

государственному оборонному заказу. 

Исполнение подкомитетом поручений 
Во исполнение протокольного поручения от 19 октября 2022 года  

№ 654/2 подкомитетом осуществлена работа по вопросам материально-

технического обеспечения военнослужащих, призванных для прохождения военной 

службы в рамках частичной мобилизации, а также о сложившемся порядке 

ценообразования на средства индивидуальной бронезащиты. 

Во исполнение протокольного поручения Совета палаты  

от 27 февраля 2018 года № 4/23-сп подкомитетом осуществляется мониторинг 

реализации ипотечного кредитования военнослужащих, продолжена работа по 

обеспечению деятельности соответствующей рабочей группы при Комитете Совета 

Федерации по обороне и безопасности. 

Обеспечено участие представителей Комитета: 

- в заседаниях Военно-промышленной комиссии Российской Федерации (в 

соответствии с графиком); 
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- в рабочей группе при Министерстве промышленности и торговли Российской 

Федерации по предотвращению банкротства стратегических предприятий (в 

соответствии с графиком). 

3. Обеспечение работы консультативных органов при Комитете Совета 

Федерации по обороне и безопасности 

Подкомитет обеспечивал деятельность Секции по военно-промышленной 

политике и бюджету Экспертного совета при Комитете Совета Федерации по 

обороне и безопасности.  

22 марта -  провел заседание Секции на тему:  

"О совершенствовании законодательства в сфере государственного оборонного 

заказа". Мероприятие проведено в формате видеоконференции. 

В рамках заседания участники активно обсудили и наметили пути решения 

проблем, препятствующих стабильности выполнения ГОЗ в условиях масштабного 

санкционного давления, а также обсудили предложения по мерам стабилизации 

финансово-экономической ситуации и поддержке предприятий ОПК, оказавшихся 

под влиянием последствий внешних санкций.  

Все предложения, полученные в ходе заседания Секции и по итогам 

мониторинга практики применения законодательства о ГОЗ и других нормативных 

правовых актов, вошли в Рекомендации, которые были направлены на рассмотрение 

в адрес Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Ю.И. 

Борисова. 

23 ноября - провел заседание Секции на тему "О совершенствовании 

нормативного правового обеспечения государственного оборонного заказа в 

условиях внешнеэкономических санкций". 

По итогам заседания участниками прияты рекомендации, которые решением 

Комитета направлены для реализации в адрес Заместителя Председателя 

Правительства Российской Федерации – Министру промышленности и торговли 

Российской Федерации Д.В. Мантурову. 

4. Прочие итоги деятельности подкомитета по военно-промышленной 

политике и бюджету.  

Подкомитетом в течение 2022 года рассмотрено более 100 обращений 

юридических и физических лиц по вопросам военно-промышленной политики и 

бюджета. 

 

4. Региональная деятельность 

 

В течение 2022 года работа в Республике Марий Эл строилась исходя из плана 

работы Совета Федерации (пленарных заседаний, заседаний Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности и других мероприятий: планов работы 

Государственного Собрания Республики Марий Эл и мероприятий, проводимых 

Правительством Республики Мари Эл.. 

За отчетный период принял участие в бюджетных сессиях Государственного 

Собрания и заседаниях, совещаниях Правительства Республики Марий Эл. Кроме того, 

посещал районы Республики, где проводил рабочие встречи с представителями 

муниципальных органов власти, руководителями и сотрудниками предприятий, 
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учреждений и организаций, командованием, личным составом 14-й Киевско-

Житомирской ордена Кутузова ракетной дивизии РВСН, УФСБ России по 

Республике Марий Эл, жителями республики. 

 
 

12 января - в день 300-летия Прокуратуры Российской Федерации поздравил 

работников Прокуратуры Марий Эл, поблагодарив их за неустанный труд, 

ответственное отношение к порученному делу. Отметил высокий профессионализм, 

который проявляют представители надзорного ведомства в регионе, ведут 

бескомпромиссную борьбу с преступностью. Подчеркнул особые заслуги ветеранов 

Прокуратуры, отдавших долгие годы этой сложнейшей работе и передающих 

сейчас свой опыт молодым коллегам. 

18 января - провел встречу в Йошкар-Оле с лидером партии «Единая Россия» 

в марийской республике – с исполняющим обязанности секретаря регионального 

отделения партии Евгением Кузьминым. Обсудили возможности эффективного 

взаимодействия республики с федеральным центром. Отметили, что республика 

смогла сдержать удар пандемийных и санкционных ограничений и не допустить 

серьезного падения темпов развития. 

Предприятия, граждане в Марий Эл получают от государства столь 

необходимую поддержку в виде льготных кредитов, налоговых преференций, 

социальных пособий. При этом особую роль в поступательном развитии экономики 

и социума играет наиболее значимая политическая сила страны – партия «Единая 

Россия», создавшая эффективный тандем с Правительством РМЭ. 
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В рамках рабочего визита в республику также встретился с главой 

администрации Медведевского района Денисом Окуловым, который рассказал о 

социально-экономическом развитии муниципалитета. Прежде всего, стоит отметить 

положительные демографические изменения: в районе увеличивается численность 

жителей. Это важный показатель, учитывая, что Президент России назвал решение 

демографической проблемы одной из главных задач. 

2 февраля - посетил Сернурский район, где провел ряд встреч с 

представителями трудовых коллективов муниципалитета. В частности, побывал в 

средней школе №1 им. Героя Советского Союза А.М.Яналова. В последние годы 

здание Сернурской СОШ №1 преобразилось. В рамках госпрограммы РФ «Развитие 

образования» здесь проведен капитальный ремонт, на благоустройство школы из 

бюджета были выделены 40,6 млн рублей. 

9 февраля - посетил Центр военно-патриотического воспитания молодежи 

«Авангард». Организация, созданная по поручению Президента России Владимира 

Путина, становится всё более востребованной среди молодых людей республики. 

«Авангард» готовит будущих защитников Отечества. Речь о допризывной 

молодежи, которая проходит на базе этого лагеря учебные сборы, знакомится с 

азами военного дела. А так как большинству предстоит служба в Вооруженных 

силах России, это очень важные знания. 
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15 февраля - в 33-ю годовщину вывода ограниченного контингента советских 

войск из Афганистана принял участие в митинге у монумента памяти уроженцев 

Сернурского района, погибших в Афганистане. Вместе с руководителями района, 

ветеранами-«афганцами» возложил Цветы к мемориальному камню, воздавая дань 

памяти героям. В этот же день посетил Музей памяти военнослужащих, 

родившихся на сернурской земле и погибших в «горячих точках», отстаивая 

национальные интересы России. 

17 февраля -  принял участие в самом масштабном событии в сфере 

профессионального образования в регионе. В республике в эти дни проходил X 

Открытый региональный чемпионат «Молодые профессионалы» (WorldSkills) 

Марий Эл - 2022. Познакомился с работой конкурсной площадки в Строительном 

техникуме в Йошкар-Оле, подчеркнул важность состязания. В прежние годы в 

стране была бездумно разрушена система профессиональных училищ. Сейчас 

российское образование наверстывает упущенное, стараясь возродить интерес у 

молодежи к рабочим профессиям.  

24 февраля - побывал в Сернурском музейно-выставочном комплексе имени 

Александра Конакова. В одном из крупнейших музеев региона экспонировались 

сразу четыре выставки. Здесь представлены старинные украшения, новогодние 

открытки и другие артефакты, которые создавались руками марийских мастеров. 

Благодаря исследованиям языковедов, историков, археологов, этнографов, 

фольклористов Марий Эл удалось сберечь богатое культурно-историческое 

наследие народа мари. 
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2 марта - осмотрел владения марийского Деда Мороза – Йӱштӧ Кугыза, 

побывал в его резиденции в селе Кукнур в Марий Эл. Начиналось всё с идеи и 

постепенно резиденция превратилась в настоящий парк развлечений для взрослых и 

детей, который находится посреди уникальных сосновых боров Марий Эл. Гости 

здесь с упоением участвуют в забавах, которые устраивают помощники 

волшебника. 

Неслучайно рост числа гостей во владения Йӱштӧ Кугыза кратный: в зимнем 

сезоне 2021-2022 годов здесь побывали 4,5 тысячи туристов против полутора тысяч 

в прошлом. Важна и помощь властей – проект Йÿштö Кугыза выиграл грант Главы 

Марий Эл в области внутреннего и въездного туризма. В ответ на просьбу 

организаторов проекта участвовал в решении задачи по реконструкции автодороги 

к резиденции. 

11 марта - в йошкар-олинской школе №3 принял участие в церемонии 

посвящения в юнармейцы юных воспитанников учреждения. Впервые в число 

«бойцов» «Юнармии» приняли самых маленьких – учеников 3 класса, которым 

сначала предстоит стать кадетами, а затем, возможно, и будущими защитниками 

нашей Родины. Всероссийское движение «Юнармия» ширится по всей стране. 

Созданное в 2016 году, сегодня оно объединяет уже более 1 млн детей и подростков 

во всех регионах России, в том числе и в Марий Эл. 
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18 марта - побывал в Сернурском районе Марий Эл. В беседе с главой 

районной администрации Александром Кугергиным обсудил ход реализации 

наиболее актуальных, во многом прорывных социально-экономических проектов. 

Предложил активизировать работу по возведению ФОКа, столь важного для 

жителей района. «Цену вопроса» специалисты определили в 203 млн рублей, но это 

было еще в марте 2021 года. Важно также согласовать итоговые цифры с 

Министерством экономики. 

Другой острый для Сернура вопрос – модернизация очистных сооружений. 

ПСД район уже разработал, сумма требуется внушительная – 900 млн рублей. Но и 

вопрос важный, учитывая, что эти очистные будут обслуживать весь поселок 

Сернур, а это 8,5 тысяч жителей. А также все предприятия, работающие на его 

территории. Предложил помощь в поддержке федеральной власти в решении 

жизненно важной для жителей темы. 

31 марта - посетил Мари-Турекский район, осмотрев производственный 

комплекс ООО Агрофирма «Колос». Осмотрел производственную базу, 

сельскохозяйственную технику, побеседовал с рабочими. По словам директора 

агрофирмы Марселя Мухаметова, в коллективе особое внимание уделяется 

технологическому развитию. При подготовке к посевной здесь было приобретено 

1500 тонн минеральных удобрений. 

Агрофирма «Колос» занимается разными направлениями в сельском хозяйстве. 

Здесь развивается и растениеводство, и животноводство. Это позволяет увереннее 

чувствовать себя в условиях меняющегося рынка.  
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8 апреля - проверил ход реставрации Свято-Троицкого храма в селе Илеть. 

Этот каменный храм, построенный в 1887 году, считается одной из крупнейших 

православных церквей в марийском крае. Правда, в годы гонения на церковь 

оказался опустошен. Сейчас храм стараются спасти неравнодушные жители, 

меценаты и власти. 

Прихожане своими руками сделали временную крышу, восстановили придел 

под колокольней, и сейчас здесь вновь идут богослужения. На службы приходят не 

только селяне, но и приезжают православные из Параньги, Йошкар-Олы, Казани. 

Внимательно слежу за судьбой этой церкви, содействовал обеспечению 

финансирования реконструкции в рамках федерального бюджета. 

20 апреля - посетил Параньгинский район, побывав в одном из ведущих 

образовательных центров района – в Строительно-технологическом техникуме. 

Здесь готовят специалистов по таким актуальным профессиям, как электромонтеры 

и каменщики, повара и кондитеры, водители и трактористы, сварщики и слесари. 

Отметил, что такие профессионалы очень востребованы в современных сельских 

реалиях. 

После этой поездки состоялась встреча с министром образования и науки 

Марий Эл Ларисой Ревуцкой, где в том числе обсуждался вопрос помощи 

параньгинскому техникуму в проведении ремонта кровли. С такой просьбой ко мне 

обратился директор учебного заведения. В ведомстве заверили, что постараются 

оказать содействие техникуму, вопрос взят на контроль. 
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27 апреля - поздравил жителей республики и депутатов с Днем российского 

парламентаризма. Напомнил, что 1906 года начала свою работу Государственная 

Дума Российской империи – первый институт парламентской демократии в России. 

Этот праздник объединяет сенаторов Совета Федерации и депутатов 

Государственной Думы, региональных и городских парламентариев, депутатов 

районных и сельских советов. 

В наши дни депутаты Марий Эл сохраняют лучшие традиции отечественного 

парламентаризма, ведут открытый диалог с местными жителями, чтобы создать 

необходимые условия для улучшения качества жизни. Важную, во многом 

определяющую роль в этом играет эффективное взаимодействие парламентариев 

России и региона. 

4 мая - провел встречу с главой Минобрнауки Ларисой Ревуцкой. Обсудили 

темпы строительства образовательных учреждений, планы проведения капремонтов 

в школах и техникумах, качество питания в школьных столовых и другие 

актуальные вопросы. 

По нацпроекту в сфере образования в России выделяются серьезные средства 

на ремонт школ в регионах, в том числе и в сельской местности. По этой программе 

в ближайшие два года удастся отремонтировать восемь школ. Тема злободневная, 

учитывая, что даже в Йошкар-Оле есть школьные здания постройки 50-60-х годов, 

износ которых достигает уже 65%. В регионе взялись всерьез за решение застарелой 

проблемы. 
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9 мая - искренне и с любовью в сердце поздравил ветеранов Великой 

Отечественной войны и тружеников тыла со священным и великим для всех нас 

праздником – с 77-летием Великой Победы. 9 Мая навсегда останется в наших 

сердцах как символ героизма и беспримерного мужества народа, который отстоял 

мир на Земле. Наши деды и прадеды разгромили фашизм, дав отпор гитлеровским 

захватчикам, продемонстрировав пример удивительного мужества своим потомкам. 

В день великого праздника в Йошкар-Оле также встретился с ветераном 

Великой Отечественной войны, участницей обороны Москвы Алевтиной 

Фёдоровной Черепановой. В 1942 году, будучи совсем молодой девчонкой, она 

ушла на фронт и стала командиром поста противовоздушной обороны Москвы. Во 

время службы она и другие девушки защищали город.  
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13 мая - побывал с рабочим визитом в Мари-Турекском районе. На встрече с 

руководителем районной администрации Сергеем Решетовым обсудил ход 

дорожного строительства в регионе, темпы проведения капитального ремонта в 

школах, итоги отопительного сезона и другие темы.  

В районе построена долгожданная дорога «Дружино – Малые Нослы – 

Исмаил», содействие в этом оказал федеральный бюджет. По программе 

«Устойчивое развитие сельских территорий» Мари-Турек получил более 73 млн 

рублей. Это настоящий прорыв для всего Мари-Турекского района. Кроме того, 

район, действуя вместе с государственными структурами, продолжает 

модернизацию школ, в том числе в дальних поселениях. 

17 мая - в преддверии 25-й сессии Государственного Собрания Марий Эл 

прошла встреча с председателем законодательного органа региона Анатолием 

Смирновым. Обсудили наиболее актуальные вопросы в сфере законотворчества, 

наметили пути дальнейшего сотрудничества федеральных и региональных 

парламентариев. 

В ходе беседы была подчеркнута важность приведения Конституции Марий Эл 

в соответствие с принятым Федеральным законом «Об общих принципах 

организации публичной власти в субъектах РФ». Эти поправки в Основной Закон 

Марий Эл были внесены на рассмотрение сессии марийского парламента, которая 

прошла в Йошкар-Оле в тот же день. В работе сессии принял личное участие. 
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23 мая - побывал на Марийском машиностроительном заводе, флагмане 

промышленности региона. Встретился с генеральным директором крупнейшего в 

республике промышленного предприятия Борисом Ефремовым, принял участие в 

совещании с руководителями структурных подразделений градообразующего для 

Йошкар-Олы производства. 

Вместе с руководителем ММЗ обсудили затем потенциальные пути для 

развития этого ключевого для оборонной промышленности страны предприятия. 

Речь шла о политике импортозамещения, внедрения в производство разработок 

отечественных конструкторов, что является особенно актуальным сейчас, на фоне 

усиливающихся попыток Запада изолировать нашу страну от мировой экономики. 

3 июня - посетил крупнейший технологический вуз Марий Эл – Поволжский 

государственный технологический университет. В ходе встречи с ректором ПГТУ 

Игорем Петуховым обсудил возможности развития Волгатеха на современном, 

непростом этапе. Сегодня перед Волгатехом, который в этом году отмечает свое 90-

летие, сама история поставила важную задачу – это сущностная перестройка 

университета. 

На федеральном уровне поставлена масштабная цель – создать к 2030 году в 

Марий Эл радиоэлектронный кластер. Стоимость проекта 32,6 млрд рублей. 

Актуальность этих планов недавно подтвердил заместитель председателя 

Правительства РФ Дмитрий Чернышенко. Учитывая наличие в Марий Эл мощных 

профильных производств вкупе с сильным технологическим вузом – выбор Марий 

Эл для этой цели оправдан. 
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7 июня - вместе с главой администрации Адмиралтейского района Санкт-

Петербурга Сергеем Оверчуком организовали поездку в город на Неве группы 

школьников из марийской республики. Дети военнослужащих, погибших в ходе 

участия в специальной военной операции на Украине, смогли увидеть один из 

красивейших городов страны, приняли участие в праздновании 350-летия первого 

императора всероссийского Петра I, который по своим заслугам вошел в историю 

как Великий. 

Для ребят из Марий Эл реализована насыщенная экскурсионная программа. 

они ознакомились с самыми знаковыми местами Северной столицы: обзорная 

экскурсия по центру города, величественный Исаакиевский собор, Музей железных 

дорог. Водная прогулка по рекам и каналам Санкт-Петербурга, посетили Петергов и 

Петропавловскую крепость, ТЮЗ, Театр кукол, Зоопарк и Планетарий. 
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12 июня - сердечно поздравил жителей Марий Эл с государственным 

праздником – с Днем России. В этот день 1990 года была принята Декларация о 

государственном суверенитете. Этот праздник символизирует мощь и 

независимость нашего Отечества – страны с уникальной историей и богатейшим 

духовным наследием. Граждане РФ гордятся своей страной, любят её и ценят. 

Выразил уверенность, что совместными усилиями мы способны сохранить и 

преумножить богатство и могущество России. 
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14 июня - в Марий Эл посетил ООО «Птицефабрика Акашевская», это 

крупнейшее в регионе предприятие в сфере производства и переработки продуктов 

из куриного мяса. На птицефабрике решились пойти на открытие сразу трех 

инкубаториев. Расходы немалые, но именно этот шаг обеспечил стабильную 

бесперебойную работу «Акашево». В том числе и сегодня, на фоне санкций и 

ограничений. 

Предприятие делает ставку на отечественные технологии и оборудование, 

чтобы обезопасить себя от санкционных угроз в будущем. Пожелал руководителям 

предприятия не снижать темпов технологического развития, напомнив, что 

агрохолдинг «Акашево» с коллегами выполняют важную стратегическую задачу – 

обеспечивает продовольственную безопасность государства. 

15 июня - принял участие в международной парламентской конференции 

«Историческая память: Великая Победа, добытая единством», которая прошла в 

столице Беларуси. Совет Федерации с коллегами из Госдумы и Минобороны РФ 

работает над подготовкой законопроектов, направленных на сохранение памяти о 

погибших защитниках Отечества и поддержку поисковой работы. 

Сегодня нужны эффективные меры, чтобы противостоять уничтожению 

воинских захоронений и мемориалов за рубежом. Именно с этой целью Совет 

Федерации предлагает создать реестр памятников борцам с нацизмом в качестве 

единого всемирного мемориала Второй мировой войны. 

18 июня - поздравил жителей республики с Пеледыш пайрем – с главным 

национальным праздником. Он символизирует не только возрождение природы и 

окончание весенне-полевых работ, но и новые силы, и веру в будущее. Народ мари 

отмечает праздник уже более века. Жители Марий Эл сохраняют традиции 

празднования Пеледыш пайрем и чтят память предков. Выразил уверенность, что 

вместе мы сохраним этот праздник и марийскую культуру для будущих поколений. 
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22 июня - побывал на месте строительства физкультурно-оздоровительного 

комплекса в Новом Торъяле. Новый ФОК должен распахнуть свои двери для 

жителей района в феврале 2023 года. Для новоторъяльцев после десяти лет 

ожидания заработают два бассейна и несколько спортзалов.  

Жители района ждут появления ФОКа с 2012 года, именно тогда его начали 

возводить. Однако со временем объект превратился в долгострой. Продолжить 

строительство удалось, когда долгострой перевели в федеральный проект «Спорт – 

норма жизни». На завершение объекта из бюджета было выделено 175 миллионов 

рублей.  

28 июня - встретился с участницей проекта «Поезд памяти» из Республики 

Марий Эл, ученицей лицея «Бауманский» Маргаритой Жировой. Неделей ранее, 22 

июня в Бресте стартовал военно-патриотический проект «Поезд памяти», который 

совместно реализуют Россия и Белоруссия. Его участниками стали 200 школьников 

двух стран. 

Благодаря этому проекту ребята посетили места, где советские воины 

сражались с фашистскими захватчиками, защищая родную землю. Юная 

жительница марийского края поделилась своими впечатлениями от участия в 

проекте «Поезд памяти». Рассказала, что её впечатлил музейный комплекс «Дорога 

Памяти. 1418 шагов к Победе». 

 

 
 

6 июля - встретился с артистами Марийского театра оперы и балета имени 

Э.Сапаева, которые выступали в эти дни в Москве в рамках XXI фестиваля «Летние 

балетные сезоны» и снискали овации взыскательной столичной публики. На счету 

труппы гастроли на лучших концертных площадках не только России, но и мира. 
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Театральная труппа из Марий Эл благодаря своему мастерству и отточенному 

таланту подарила зрителям впечатляющее зрелище. Художественный руководитель, 

глава Минкультуры Марий Эл, сам прекрасный артист Константин Иванов сумел 

создать уникальный творческий коллектив, востребованный как в республике, так и 

на международных площадках. 

 

 
 

8 июля - побывал на Заводе полупроводниковых приборов в Йошкар-Оле. На 

встрече с генеральным директором предприятия Петром Козловым речь зашла о 

сегодняшнем дне и будущем развитии одного из крупнейших производств региона. 

Несмотря на сложные для отечественной экономики времена, ЗПП показывает рост 

основных показателей. 

Так, за 2021 год рост финансовой выручки предприятия составил 12%. Этот 

результат позволяет увеличивать зарплатный фонд, проводить модернизацию, 

обновлять оборудование, осваивать новые технологии. Важно, что роста выручки 

завод достиг благодаря выводу на рынок новых, сложных изделий, а не за счет 

ценовой политики. Проводя выверенную кадровую политику ЗПП тесно 

сотрудничает с Волгатехом как с профильным вузом. 

13 июля - посетил «Ретро-музей семьи Куклиных» в поселке Новый Торъял. 

Уникальную коллекцию сенатору представил создатель, руководитель и 

бессменный вдохновитель музея – Андрей Николаевич Куклин. И это тот случай, 

когда хобби, искреннее увлечение становится делом жизни. 

 Андрей Куклин собирает старинную автомобильную технику, чей возраст 

порой превышает век. На одном из стендов – кубки и медали за лучшую 
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реставрацию мотоциклов и автомобилей. Знаменитый музей, по сути, стал одним из 

брендов региона. Музеи республики, работающие в самых разных жанровых 

направлениях, хранят свидетельства истории России, сохранение которой является 

важнейшей задачей. 

 

 
 

20 июля - побывал в Советском районе. В разгар строительного сезона здесь 

проходят масштабные работы по возведению жилых домов, благоустройству 

парковых пространств, ремонту школьных зданий и спортивных центров. Осмотрел 

недавно построенное здание ФОК в поселке Советский. 

Спортивный центр востребован у сельчан, здесь проводятся соревнования, в 

том числе и республиканского уровня. Для юных посетителей работает детский 

бассейн, где обустроен теплый пол. Здесь действуют несколько спортивных залов. 

В поселке также ведется работа по возведению стадиона. В планах также – в 

ближайшие пять лет построить в райцентре новый Дом культуры. 

27 июля - встретился с главой администрации Новоторъяльского района 

республики Василием Блиновым. В районе, пользуясь пиком строительного сезона, 

при поддержке федерального и республиканского бюджетов развернулось сразу 

несколько масштабных строек. Идет реконструкция здания Чуксолинского 

сельского дома культуры в рамках национального проекта «Культура». 

По федеральной программе «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография» 

продолжается строительство ФОК в райцентре. А победивший в республиканском 

конкурсе местных инициатив проект «Родной земли память» позволил начать в 

деревне Большая Лумарь ремонт обелиска воинам, погибшим в годы Великой 

Отечественной войны. И это – синергия возможностей, когда складываются усилия 

федеральной и региональных властей. 
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4 августа - побывал в Лажъяльской школе Сернурского района. В районе, как 

и по всей республике, в эти дни шла активная работа с целью подготовить к 1 

сентября широкую сеть учебных заведений.  Сернурскому району уделено особое 

внимание. Сразу 3 из 6 школ в Марий Эл, которые этим летом реконструировались 

по программе капремонта, находятся в этом районе.  

6 августа - поздравил жителей Йошкар-Олы – столица Республики Марий Эл 

отпраздновала свое 438-летие. История города – это летопись трудовых свершений 

и военных подвигов. Йошкаролинцы по праву гордятся своей малой Родиной и 

бережно хранят её традиции. Сейчас город является крупным экономическим и 

культурным центром республики. Здесь благоустраиваются общественные 

территории, а также строятся дороги, детские сады и жильё. 
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15 августа - побывал в одной из главных святынь православия в республике – 

это Мироносицкий женский монастырь. В этом году в обители отметили значимую 

дату, 375-летие обретения Мироносицкой (Царевококшайской) иконы Божией 

Матери. Монастырь пережил сложные времена, в 30-е годы прошлого века он был 

закрыт и разграблен. Сегодня обитель возрождается, здесь живут 10 монахинь, 

поддерживая порядок. 

Рядом бьет источник в честь святых жен мироносиц, считается, что вода в нем 

целебная. Кстати, источники в этих местах луговые мари почитали и до 

православия, две религии в марийском крае – православие и язычество – 

гармонично сосуществуют.  

2 сентября - посетил Детскую школу искусств в поселке Советском, где была 

проведена практически полная реконструкция, буквально преобразившая 

здание. Вопрос реконструкции здания школы был очень актуальным долгие годы. 

Эту изначально музыкальную школу создали еще в 1963 году. Решить давнюю 

проблему удалось за счет сразу трех бюджетов – федерального, республиканского и 

бюджета Советского района, которые выделили на ремонтные работы 

внушительную сумму в 58 млн рублей.  
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16 сентября - побывал в Национальной библиотеке им. С.Г.Чавайна, которая 

стала настоящим храмом Книги. Читальный зал, напоминающий стилистику 

дворцов Петербурга, признан памятником культуры регионального значения, а 

число читателей достигло 30 тысяч. 

Достижения Национальной библиотеки – это, безусловно, заслуга всего 

коллектива, результат работы десятков людей. В коллективе трудятся 112 человек, 

85 из них – библиотекари, 12 заслуженных работников культуры республики, 

гордость учреждения. И все же важна ключевая роль директора Ирины Щегловой, 

человека удивительного оптимизма и работоспособности.  

22 сентября - посетил военно-учебный центр в Волгатехе, который даст 

возможность молодежи в марийском крае получать кроме гражданских профессий и 

профессию военного. В Марий Эл начнут готовить механиков и операторов 

беспилотных летательных аппаратов. Об этом мы говорили с ректором 

Поволжского государственного технологического университета Игорем 

Петуховым. 

Военная подготовка в ПГТУ имеет богатую историю, ранее на базе вуза 

работала военная кафедра. Однако в 1961 году это направление было свернуто. 

Сегодня здесь возрождают военное образование. В 2022 году Волгатех включили в 

программу Министерства обороны России по созданию военно-учебных центров. 

Подобный центр появится на базе ПГТУ уже в ближайшее время.  
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28 сентября - посетил в Йошкар-Оле научные лаборатории и центры 

Института цифровых технологий Марийского государственного университета, 

опорного вуза республики. Оценил возможности Инжинирингового центра в 

области производства бортовых радиолокационных комплексов дистанционного 

зондирования Земли, занимающегося выполнением государственных оборонных 

заказов совместно с Радиотехническим институтом имени академика А.Л. Минца. 

Посетил также Центр разработки печатных плат, который будет готовить 

кадры для отечественной микроэлектроники. В рамках коллаборации МарГУ и 

предприятий региона в Марий Эл сейчас создается кластер радиоэлектроники. Это 

позволит сделать еще один шаг к технологической независимости российской 

экономики. 

7 октября - побывал на 24-й Российской агропромышленной выставке 

«Золотая осень - 2022» в Москве, которая представляет главные достижения 

отечественного сельского хозяйства. Осмотрел стенды делегации из Марий Эл, 

отметив, что республика достойно представлена на престижном форуме. Это 

ведущие сельхозпредприятия региона, своего рода бренды Марий Эл, по их 

продукции о республике знают по всей России. 

Посетители выставки высоко оценили изделия Сернурского сырзавода и 

фирмы «Лукоз», птицефабрики «Акашевская», мясокомбината «Звениговский», 

племзавода «Семеновский» и др. Подчеркнул, что сельскохозяйственный комплекс 

Марий Эл даже в это сложное время показывает впечатляющие результаты 

развития, эффективно работая на укрепление продовольственного суверенитета 

России. 
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12 октября - побывал в цехах Особого конструкторско-технологического бюро 

«Кристалл» в Йошкар-Оле, это одно из ведущих предприятий Марий Эл в сфере 

порошковой металлургии. Сейчас «Кристалл» идет по пути развития двух основных 

производств – это порошковая металлургия и специальное технологическое 

оборудование, здесь выпускают ультразвуковое оборудование для ведущих 

отечественных предприятий оборонно-промышленного комплекса. 

Отметил, что особое место в ОКТБ занимает научная составляющая, инженеры 

предприятия успешно работают над собственными проектами. Неслучайно 

продукция «Кристалла» нашла свою нишу не только на отечественном рынке, но и 

поставляется во многие дружественные страны – в Беларусь и Казахстан, 

Узбекистан и Туркмению. 

В сентябре и октябре посетил Куженерский и Мари-Турекский районы, где с 

руководством администрации и военкомами обсудил вопросы, относящиеся  к 

частичной мобилизации.  

Мобилизованными членам их семей в Марий Эл оказывают меры правовой и 

социальной защиты.  Комплекс мер по поддержке мобилизованных взял под 

личный контроль Глава РМЭ Юрий Зайцев. Минсоцразвития Марий Эл составляет 

социальные паспорта семей мобилизованных граждан. Уже сегодня на патронажное 

сопровождение взяты сотни семей.  
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25 октября - встретился с кадетами двух школ. В частности, побывал в 

йошкар-олинской школе №3, известной своими патриотическими 

традициями. Рассказал о своем участии в ряде научно-практических конференций 

международного уровня, в которых участвовали представители высшего 

командного состава наших дружественных стран – Беларуси, Казахстана, Киргизии, 

Туркменистана, Узбекистана. Речь шла о сохранении памяти значимых страниц 

нашей общей истории, прежде всего о героях Великой Отечественной войны. 

Также побывал в Нартасской школе Мари-Турекского района, где встретился с 

руководством образовательной организации, юнармейцами и кадетами школы. В 

ходе беседы поделился с молодыми людьми подробностями своего участия в 

крупнейшем международном военно-техническом форуме страны «Армия-2022». 

27 октября - принял участие в работе проектной сессии Молодежного 

парламента республики, которая проходила в Йошкар-Оле, во Дворце молодежи. 

Считаю, что этот совещательный орган при Государственном Собрании региона 

выявляет и воспитывает юных лидеров марийского края, которые, возможно, станут 

в будущем депутатами регионального парламента. 

Эта молодежная версия республиканского парламента объединила юных, 

думающих и деятельных жителей Марий Эл. В его состав вошли молодые люди с 

активной жизненной позицией, представляющие все города и районы республики. 

Молодежный парламент действует при Госсобрании и позволяет услышать мнение 

молодых граждан из первых уст. 
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2 ноября - в Москве, в ЦВК «Экспоцентр» побывал на 25-й юбилейной 

международной выставке химической промышленности и науки «Химия-2022», 

осмотрел стенд компаний из Марий Эл, в частности, НПП «Порошковые 

технологии». Предприятие представило свою новую разработку – центробежный 

герметичный насос, эта технология в ЕАЭС применяется впервые и имеет 

международный патент. 

На выставке также были представлены и другие предприятия из республики: 

компания «Неон», демонстрирующая порошковые краски, «Мета-хром» – 

хроматографы, газоанализаторы и ОКТБ «Кристалл» – насосное оборудование. 

Отметил, что в ряду мировых лидеров химической отрасли достойное место 

занимают и разработки из марийского края. 

4 ноября - поздравил жителей региона с Днем народного единства и с Днем 

Республики Марий Эл. Подвиг ополчения под предводительством Кузьмы Минина 

и Дмитрия Пожарского был совершен более четырех столетий назад. Но и сегодня 

эта дата напоминает каждому о великой роли сплоченности многонационального 

народа, которая помогает сообща преодолевать любые трудности и испытания. 

Россия – великая держава с вековыми традициями народного единения. Мы 

гордимся поколениями предков, верой и правдой служивших Родине. 

 

https://www.marpravda.ru/news/tekhnologii/yoshkar-olinskiy-proizvoditel-khromatografov-zakalyaetsya-v-ispytaniyakh/
https://www.marpravda.ru/news/tekhnologii/yoshkar-olinskiy-proizvoditel-khromatografov-zakalyaetsya-v-ispytaniyakh/
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7 ноября - побывал в центре военно-патриотического воспитания молодежи 

«Авангард», где в этот день начали подготовку добровольцев для участия в 

специальной военной операции в Донбассе. Здесь созданы комфортные условия для 

проживания и обучения.  

Как рассказал руководитель центра Борис Салдаев, в «Авангарде» приняли на 

обучение первую группу добровольцев.  Идею привлечь к их подготовке ресурсы 

центра «Авангард» ранее предложил Глава Марий Эл Юрий Зайцев. Что 

целесообразно, учитывая богатый опыт, в том числе и боевой, работающего здесь 

инструкторского состава. 

13 ноября - посетил спектакль гастролирующего в Сарове театра оперы и 

балета им. Э. Сапаева (Республика Марий Эл), а также осмотрел экспозицию 

Историко-мемориального музея ядерного оружия в Сарове, который был открыт 

Российским федеральным ядерным центром ровно 30 лет назад – 13 ноября 1992 

года и является одним из самых интересных и самобытных в стране. Взору 

посетителей музея предстают уникальные разработки, которые в течение полувека 

создавались в первом ядерном центре страны. Этот музей первым в России 

рассказывает о вехах создания ядерного щита государства. 

Представлены образцы ядерного оружия, например, модель первой советской 

атомной бомбы РДС-1, знаменитой «Татьяны». Выставка рассказывает и о людях, 

составивших славу ядерной отрасли. Это и научный руководитель советского 

атомного проекта Игорь Васильевич Курчатов, и главный конструктор Юлий 

Борисович Харитон, который почти 50 лет был научным руководителем объекта. 

Важно, что и сегодня современное поколение ядерщиков вносит достойную лепту в 

укрепление обороноспособности нашей страны. 
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22 ноября -  посетил Куженерскую школу №1, встретился с педогогическим 

коллективом и кадетами этой школы, оценил качество проведенного здесь 

основательного ремонта. Реконструкция стала возможна благодаря помощи 

федерального и регионального бюджетов, выделивших 19 млн рублей. Это тем 

более актуально, что вопрос касался не только эстетики, но и воздушно-теплового 

режима и  безопасности. 

Вообще, отметил важный тренд в сфере регионального образования – в Марий 

Эл сейчас воплощают современный, инновационный подход к организации 

школьной инфраструктуры, включая и сельские, отдаленные уголки региона, где 

стараются создавать детям достойные условия для получения знаний. 

5 декабря - в торжественной обстановке прошло принятие в кадеты учащихся 

средней школы №3, которое состоялось в ФОКе «Спартак» в Йошкар-Оле и было 

приурочено ко Дню Неизвестного солдата и Дню Героев Отечества. Приняв участие 

в церемонии поздравил с важным событием  детей, подростков и их наставников.  

На торжество посвящения 100 юнармейцев в кадеты собрались свыше 360 

участников торжественного построения. Призвал молодых людей с честью 

относиться к своему новому званию кадета, добиваться в жизни и учебе успехов, 

являясь примером подражания для  своих сверстников и гордости для родителей. 
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7 декабря - в Государственном кремлевском дворце вместе со своим коллегой 

– сенатором, представляющим Марий Эл в Совете Федерации, Константином 

Косачевым аплодировал лучшим творческим коллективам из Марий Эл. Марийские 

таланты продемонстрировали свое мастерство на самой престижной сцене страны, 

став участниками Всероссийского фестиваля «Танцуй и пой, моя Россия!» 

Марий Эл представили Государственный ансамбль танца «Марий Эл», 

Всемарийский детский ансамбль гусляров, танцевальные коллективы «Улыбка» и 

«Ассорти». Фестиваль показал не только широчайший спектр творческих 

возможностей талантов России и Беларуси, но и вновь подчеркнул единство духа и 

сплоченность наших братских народов, что принципиально важно в сегодняшний 

момент мировой истории. 

14 декабря - побывал в лабораториях Роспотребнадзора РМЭ. Страна сейчас 

живет в непростое время еще и с точки зрения эпидемиологической обстановки. 

Граждан атакуют сразу три вида опасных патогенов – коронавирус, ОРВИ и грипп. 

Тем не менее готовность санитарных служб региона противостоять росту вирусных 

заболеваний является высокой.  

В беседе с санитарными врачами обсудил складывающуюся в Марий Эл 

актуальную эпидемиологическую ситуацию по гриппу, ОРВИ и COVID-19, оценил 

готовность лабораторной базы к увеличению объемов исследований. Очень важно 

иметь резервы сил и средств на случай возможного роста числа заболевших в 

регионе. 
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20 декабря - принял участие в важном совещании в Правительстве Марий Эл, 

где обсуждался ход работ по дальнейшей газификации республики. В Марий Эл 

проводится большая работа по газификации региона, включая наиболее удаленные 

уголки республики. Причем, благодаря федеральным и региональным властям, 

жителям края оказывается широкий спектр мер социальной поддержки. Многим 

гражданам государство помогает провести газ до дома и даже приобрести газовое 

оборудование.  

Чтобы все этапы работ проводились максимально эффективно, региональные 

власти находятся в постоянном контакте с представителями корпорации «Газпром». 

Реализуется программа развития газоснабжения и газификации РМЭ в 2022 году, 

которая недавно была актуализирована до 2025 года – с учетом жизненных реалий и 

возможностей бюджета. 

22 декабря - выполнил мечту 5-летнего йошкаролинца Амира Саляхутдинова, 

приняв активное участие во всероссийской благотворительной акции «Ёлка 

желаний». Мальчик мечтал о велосипеде. В канун Нового года эта мечта сбылась, и 

на пороге его дома оказался настоящий Дед Мороз с долгожданным подарком. 

Юный житель Марий Эл остался доволен сюрпризом 

Важно отметить, что в 2022 году расширена география акции «Ёлка желаний». 

Впервые в ней участвуют ребятишки Донецкой и Луганской Народных Республик, 

а также Запорожской и Херсонской областей. Уверен: мечты девчонок и мальчишек 

должны сбываться, а мы, взрослые, должны им в этом помогать.  

 



52 

 

 
 

23 декабря - в рамках акции «Ёлка желаний» исполнил также желания 

воспитанников детского дома-интерната «Солнышко» в Марий Эл. 12-летняя Ольга 

Яичкова мечтала о беспроводных наушниках и музыкальной колонке, а 17-летний 

Егор Павлов – о музыкальной колонке. В своих письмах к Дедушке Морозу ребята 

написали, что они хорошо учатся. И свершилось чудо! Дед Мороз лично вручил им 

подарки. 

Кроме того, в преддверии Нового года навестил йошкаролинку Алевтину 

Фёдоровну Черепанову – ветерана Великой Отечественной войны и участницу 

обороны Москвы. тепло поздравил жительницу Марий Эл с наступающим 

праздником и поблагодарил за её вклад в Великую Победу. Мы всегда будем 

помнить и чтить подвиг наших ветеранов, доказавших своим примером истинный 

патриотизм.  

Рассмотрение обращений граждан. 

В 2022 году поступило 34 письменных обращения от граждан Российской 

Федерации, и также рассмотрены около 100 устных обращений. 

Все поступившие обращения были рассмотрены в срок. 

Анализируя тематику поступивших обращений можно сказать, что в 

обращениях были затронуты следующие вопросы: 

частичная мобилизации, в том числе поиска пропавших военнослужащих, 

отсрочек от призыва, обеспечения военнослужащих материальными средствами; 

неправомерные действия правоохранительных органов; 

предложения по совершенствованию законов и иных нормативно-правовых 

актов; 

предложения по улучшению военно-патриотической деятельности, социально-

экономических, культурных и иных условий повседневной жизни; 

https://www.marpravda.ru/news/armiya/veteran-iz-mariy-el-alevtina-cherepanova-rasskazala-kak-aerostaty-stoyali-na-strazhe-neba-moskvy/
https://www.marpravda.ru/news/armiya/veteran-iz-mariy-el-alevtina-cherepanova-rasskazala-kak-aerostaty-stoyali-na-strazhe-neba-moskvy/
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предложения по совершенствованию Вооруженных Сил Российской 

Федерации. 

Обращения граждан для рассмотрения по существу были направлены в органы 

прокуратуры Российской Федерации, в Минобороны России, МВД России, 

Следственный комитет России, Минпромторг России, руководителям субъектов 

Российской Федерации, председателям комитетов Совета Федерации, сенаторам 

Российской Федерации. 

За отчетный период поступило 9 поручений Совета Федерации, которые 

выполнены в полном объеме в установленные сроки. 

 

5. Участие в законопроектной работе 

На 25 заседаниях Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

принял участие в рассмотрении 158 нормативно-правовых актов, в том числе 

2 федерального конституционного закона, 156 федеральных законов: 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О статусе военнослужащих" (в 

части уточнения порядка предоставления социальных гарантий по оказанию 

медицинской помощи, санаторно-курортному лечению, проезду к месту этого 

лечения и обратно). № 1150393-7; 

"О внесении изменений в статью 45 Закона Российской Федерации 

"О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах 

внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю 

за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и 

органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 

Федерации, и их семей" и Федеральный закон "О ветеранах" (об установлении 

статуса ветерана боевых действий и предоставлении соответствующих мер 

социальной поддержки прокурорам и следователям органов прокуратуры 

Российской Федерации, сотрудникам Следственного комитета Российской 

Федерации, выполнявшим свои служебные обязанности в условиях вооруженного 

конфликта в Чеченской Республике и на прилегающих к ней территориях 

Российской Федерации, отнесенных к зоне вооруженного конфликта, и в ходе 

контртеррористических операций на территории Северо-Кавказского региона). № 

3060-8; 

"О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О приостановлении 

действия части второй статьи 43 Закона Российской Федерации "О пенсионном 

обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, 

Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом 

наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-

исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, 

органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей" (по 

вопросу индексации "военной" пенсии на 8,6% с 1 января 2022 года). № 69208-8; 

"О внесении изменений в статьи 3 и 29 Федерального закона "О статусе 

военнослужащих" (об уполномоченном органе по организации и проведению 

ежегодного мониторинга социально-экономического и правового положения 

военнослужащих). № 1254709-7; 
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"О внесении изменений в статьи 7 и 17 Федерального закона  

"О содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении 

преступлений" (в части предоставления подозреваемым и обвиняемым права 

подавать через администрацию следственного изолятора заявление о выдаче 

(замене) паспорта гражданина Российской Федерации). № 1254704-7; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О ветеранах"  

(о предоставлении статуса ветерана боевых действий и инвалида боевых действий 

лицам, выполняющим задачи в ходе специальной военной операции на территориях 

Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики с 24 

февраля 2022 года). № 92634-8; 

"О внесении изменений в статью 42 Федерального закона "О службе в 

федеральной противопожарной службе Государственной противопожарной службы 

и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

(в части совершенствования нормативного правового регулирования вопросов 

прохождения службы сотрудниками федеральной противопожарной службы 

Государственной противопожарной службы). № 1172890-7; 

О внесении изменения в статью 34 Федерального закона "О воинской 

обязанности и военной службе" (по вопросу заключения первого контракта о 

прохождении военной службы). № 127141-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О статусе военнослужащих" (в 

части уточнения порядка жилищного обеспечения отдельных категорий 

военнослужащих). № 1055205-7; 

"О внесении изменений в статьи 3 и 16 Федерального закона  

"О ветеранах" (об установлении статуса ветерана боевых действий лицам, 

принимавшим участие в обеспечении выполнения задач в ходе специальной военной 

операции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской 

Народной Республики с 24 февраля 2022 года). № 144334-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации" (по вопросу признания нуждающимися в жилых помещениях семей 

погибших (умерших) военнослужащих с учетом детей, рожденных после гибели 

(смерти) военнослужащих). № 127249-8; 

"О внесении изменений в статьи 3 и 4 Федерального закона "О ветеранах" (о 

предоставлении статуса ветерана боевых действий и инвалида боевых действий 

военнослужащим органов федеральной службы безопасности, выполнявшим задачи 

по отражению вооруженного вторжения на территорию Российской Федерации, а 

также в ходе вооруженной провокации на государственной границе и приграничных 

территориях субъектов Российской Федерации, прилегающих к районам 

проведения специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой 

Народной Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года). № 

161920-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О гражданской обороне"  

и статьи 1 и 14 Федерального закона "О защите населения и территорий от 

чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера"  

(в части установления единого порядка создания, реконструкции и поддержания в 

состоянии постоянной готовности систем оповещения населения). № 33097-8; 

http://sozd.duma.gov.ru/bill/1055205-7
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"О внесении изменений в Федеральный закон "О мобилизационной подготовке 

и мобилизации в Российской Федерации" (по вопросу прохождения гражданами 

альтернативной гражданской службы в период мобилизации). № 546749-7; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О накопительно-ипотечной 

системе жилищного обеспечения военнослужащих" (о повышении эффективности 

реализации военнослужащими прав на жилищное обеспечение в рамках 

накопительно-ипотечной системы). № 17973-8; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О защите населения и 

территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера" (в 

части определения особенностей осуществления выплат иностранным гражданам 

и лицам без гражданства, пострадавшим в результате чрезвычайных ситуаций на 

территории Российской Федерации). № 1153952-7; 

"О внесении изменений в Федеральный закон "О ветеранах" (об установлении 

статуса ветерана боевых действий лицам, поступившим в созданные по решению 

органов государственной власти Российской Федерации добровольческие 

формирования, содействующие выполнению задач, возложенных на Вооруженные 

Силы Российской Федерации, в ходе специальной военной операции). № 228180-8; 

"О внесении изменений в статью 3 Федерального закона "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О статусе военнослужащих" и об обеспечении 

жилыми помещениями некоторых категорий граждан" (в целях повышения 

эффективности использования средств федерального бюджета, выделенных для 

обеспечения улучшения жилищных условий граждан, уволенных с военной службы). 

№ 172859-8; 

"О внесении изменений в статьи 6 и 61 Закона Российской Федерации  

"Об увековечении памяти погибших при защите Отечества" (в части продления 

срока ограничения в виде запрета на проведение строительных, земляных, 

дорожных и других работ, в результате которых непогребенные останки погибших 

при защите Отечества или неизвестные воинские захоронения могут быть 

повреждены или перемещены с места обнаружения). № 101901-8; 

"О внесении изменения в статью 58 Закона Российской Федерации  

"О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах 

внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю 

за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и 

органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 

Федерации, и их семей" (о восстановлении выплаты пенсии). № 212491-8; 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации в области пожарной безопасности" (по вопросу установления 

ограничений в части привлечения к ответственности лиц, участвующих в тушении 

пожаров). № 130592-8. 

Комитетом подготовлено 4 постановления Совета Федерации и 57 

постановлений Совета Федерации об одобрении рассматриваемых федеральных 

законов. 

 

Автор 4 проектов федеральных законов. 
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2 проекта  приняты в 2022 году: 

 Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон 

"О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения 

военнослужащих"  (проект 17973-8,  опубликован 04.11.2022 года); 

 Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 2 и 11 Федерального 

закона "Об оперативно-розыскной деятельности" (в части возмещения 

причиненного преступлением ущерба) (проект 1125211-7,  опубликован 28.06.2022 

года). 

2 проекта находятся на рассмотрении в Государственной Думе Российской 

Федерации: 

Федеральный закон «О внесении изменения в статью 2 Федерального 

закона "О денежном довольствии военнослужащих и предоставлении им 

отдельных выплат" (об алиментных обязательствах военнослужащих, 

находящихся в плену)  (проект 246592-8 Зарегистрирован 30.11.2022 года); 

Федеральный закон О внесении изменений в статью 11 Федерального 

закона "Об обязательном государственном страховании жизни и здоровья 

военнослужащих, граждан, призванных на военные сборы, лиц рядового и 

начальствующего состава органов внутренних дел Российской Федерации, 

Государственной противопожарной службы, сотрудников учреждений и 

органов уголовно-исполнительной системы, сотрудников войск национальной 

гвардии Российской Федерации, сотрудников органов принудительного 

исполнения Российской Федерации" (об уточнении срока принятия решения о 

выплате (отказе в выплате) страховой суммы) ( проект 155123-8  зарегистрирован 

30.06.2022 года) 

6. Участие в межпарламентской деятельности 

 

Большое внимание в 2022 году уделено межпарламентской деятельности. 

Вхожу в состав: 

- российской части Межпарламентской комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 

сотрудничеству; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Кнессетом Государства Израиль; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Сенатом Генеральных Кортесов Королевства Испании; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Сенатом Итальянской Республики; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Парламентом Финляндской Республики. 

14-15 июня - принял участие в Международной парламентской конференции 

"Историческая память: Великая Победа, добытая единством", проходившей в Палате 

представителей Национального собрания Республики Беларусь. Участники 

конференции – парламентарии Беларуси, России, Таджикистана, Казахстана, 
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Узбекистана, Армении, а также эксперты и представители из других стран – 

возложили венок и цветы к монументу на площади Победы в Минске, отдавая дань 

памяти наших героев. 

 Великая Победа 1945 года и сегодня имеет всемирное историческое значение. 

Спикер особо отметил, что «главным решающим фактором Победы в Великой 

Отечественной войне было единство народов СССР». 

Участники встречи подчеркнули, насколько важно сегодня объединить усилия 

международного сообщества по защите исторической памяти, не допустить попыток 

реабилитировать нацизм, героизировать нацистских преступников и их пособников. 

Исключить фальсификацию исторической правды. 

Выступил с докладом на секции № 2 "Священный долг живых". Доложил, в том 

числе, что Совет Федерации совместно с коллегами из Госдумы и Минобороны РФ 

целенаправленно работает над подготовкой законопроектов, направленных на 

сохранение памяти о погибших защитниках Отечества и поддержку поисковой 

работы. Сегодня нужны эффективные меры, чтобы противостоять уничтожению 

воинских захоронений и мемориалов за рубежом. 

Совет Федерации предлагает создать реестр памятников борцам с нацизмом в 

качестве единого всемирного мемориала Второй мировой войны. Призываем коллег 

из парламентов других стран присоединиться к нашей инициативе.  

30 июня - 1 июля – принял участие в 9-ом заседании Межпарламентской 

комиссии Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь и 

Совета Федерального Собрания Российской Федерации по межрегиональному 

сотрудничеству а также в заседаниях Секций 9-го Форума  регионов Беларуси и 

России "Роль межрегионального сотрудничества в углублении интеграционных 

процессов Союзного государства" (г. Гродно, Республика Беларусь). 

 
 

На масштабном форуме, в котором участвовали политики, министры, главы 

регионов двух наших стран, речь шла о стратегии взаимодействия регионов и 
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предприятий Союзного государства. В рамках встречи подписаны контракты на 

сумму свыше 700 млн долларов. 

Ключевое для наших стран мероприятие состоялось под патронатом 

президентов России и Беларуси. По мнению Владимира Путина, именно сейчас 

важно придать новый импульс развитию межрегиональных связей, являющихся 

важным компонентом братских, добрососедских и по-настоящему союзнических 

отношений двух наших стран. Как напомнил Александр Лукашенко, за 

шестилетнюю историю этих форумов заключены контракты на более чем 2 млрд 

долларов, подписано свыше 300 соглашений. 

Особое внимание на встрече было уделено важнейшему значению Победы 

советского народа в Великой Отечественной войне, это мощный базис для развития 

двусторонних связей в социальной-экономической и духовной сферах России и 

Беларуси, реализации самой идеи создания Союзного государства – отметил 

государственный секретарь Союзного государства России и Белоруссии Дмитрий 

Мезенцев. Учитывая эту духовную общность наших народов, все сегодняшние 

проблемы в экономике двух стран преодолимы, уверена Председатель Совета 

Федерации РФ Валентина Матвиенко. 

В работе крупного межгосударственного форума участвовали руководители 

всех регионов Беларуси, главы Самарской, Брянской, Саратовской, Пензенской, 

Новосибирской и других областей России, руководители законодательных органов 

власти, Заключены десятки соглашений об укреплении существующих и создании 

новых связей между нашими странами. 

Хотя центральной темой встречи стало двустороннее экономическое 

взаимодействие, обсуждался и особо актуальный сегодня вопрос сохранения нашей 

общей памяти, исторического наследия Великой Победы. Сейчас, когда наши 

государства испытывают беспрецедентное внешнее давление, продемонстрировать 

многовековую общность народов Беларуси и России является особенно важным. 

 

7. Медийная активность 

 

Выступлений в СМИ – 583. 

 

Количество публикаций на официальном сайте Совета Федерации в сети 

Интернет, размещаемых сенатором Российской Федерации,  – 81. 

 

Количество упоминаний и комментариев парламентскими СМИ − 15,  

из них: 

на телеканале "Вместе-РФ" − 1 выпуск,  

Сенат-Информ  - 10,      

«Парламентская газета» – 3 публикации, 

Журнал "Электроника: наука, технологии, бизнес"– 1 публикация, 

 

Медийная активность сенатора Российской Федерации в Республике Марий Эл 

− 487 материала,  

в том числе: 
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«Марийская правда» – 89 

Сайт «МедиаПоток» – 87 

Сайт Госсобрания РМЭ – 84 

Телеканал «МЭТР» – 84 

Газета «Йошкар-Ола» – 85 

ГТРК «Марий Эл» – 53 

Сайт Маримедиа – 5 


